
BAJO RESERVA
¡Ya se cansaron los diputados!
Al parecer los diputados federales ya se están cansando de le
gislar. Solo llevan una quincena en su nuevo trabajo y ayer, a
media sesión, el presidente de la Cámara de Diputados, Porfi
rio Muñoz Ledo (Morena), alzó la voz para exhortar a sus co
legas para que mantuvieran el quorum a lo largo de la sesión,
pues es una facultad de él pedir la verificación de éste y si no
se cumple, se tendría que levantar la sesión. Nos dicen que
don Porfirio Muñoz ha dejado saber a sus colegas que no le va
a temblar la mano para suspender la asamblea, en caso de que
no se cumpla con la asistencia de los legisladores. Ayer les dijo:
"somos diputados de tiempo completo, así nos los exige la so
ciedad mexicana y la ley". Legisladores que suelen no faltar co
mentan que se están presentando el tipo de prácticas que han
generado que la ciudadanía critique a sus diputados y tenga
muy poco aprecio por su labor. ¡Bien, don Porfirio!

Mario Delgado, Porfirio Muñoz Ledo y Zoé Robledo

La telenovela llamada PAN
En un nuevo episodio de la famosa telenovela panista, Manuel
Gómez Morín, uno de los aspirantes a la presidencia del PAN y
nieto de uno de los fundadores del partido, envió una queja a la
Comisión Electoral del blanquiazul por la presencia de Marko
Cortés en los festejos del 79 aniversario panista, realizado en la
Columna de la Independencia el pasado 15 de septiembre. Nos
adelantan que el órgano partidista, a cargo de Cecilia Romero,
tomó cartas en el asunto con un exhorto a los dirigentes estatales
y a los aspirantes a la dirección azul para evitar este tipo accio
nes que no abonan a la equidad en la contienda. Nos hacen ver
que con este llamado de atención, don Marko tiene en su haber
dos jalones de orejas: el primero fue por las llamadas telefónicas
que su equipo estaba haciendo a la miiitancia días antes de que
se emitiera la convocatoria. El equipo de doña Cecilia solicitará a
los líderes estatales mantenerse neutrales y que no carguen los
dados. La telenovela continúa...
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Voto por voto en Puebla
Desde el Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación ponderan la tarea que
el magistrado José Luis Vargas y su equi
po hicieron para sustentar un fallo que es
taba pendiente: el recuento de la totalidad
de las casillas de la elección para goberna
dor en Puebla. Es una medida excepcional,
nos explican, apoyada por todos los magis
trados de la Sala Superior del Tribunal
Electoral, que preside Janine Otálora El
análisis y la determinación, nos comentan,
responde a las diversas inconsistencias en
el conteo de los votos. Nos aseguran que el
tribuna] busca dar certeza a la elección
más polémica del proceso 2018.

José Luis Vargas

¿Quién está detrás del tuit del Senado?
Nos dicen que detrás del "misterioso" tuit que el lunes por la no
che salió de la cuenta oficial del Senado, con alusiones a la pro
paganda de Morena, hay un político conocido. Nos comentan
que quien está detrás del mensaje que provocó reclamos es Ale
jandro Rojas Díaz Duran, asesor de Morena en la Cámara Alta.
El político tiene ya una larga carrera, pero nos dicen que el lunes
quiso madmgar y convertir la cuenta oficial del Senado en un
paraje de Morena, acción que fue de inmediato refutada por el
propio presidente del órgano legislativo, Martí Batres. Nos dicen
que si en realidad se quiere resolver el misterio, las huellas que
tienen que seguir son las de don Alejandro y muy seguramente
resolverán el caso.
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Indira Cotero Ávila desapareció el lunes
9 de julio en Tlajomnlco, Jalisco. Tiene
37 años y era abogada de la Comisión de

Seguridad Pública de ese municipio. Su au
sencia se hizo noticia porque es hija de Luis
Octavio Cotero Bemal, quien hasta hace un
par de días fuera el director del Instituto Ja
lisciense de Ciencias Forenses.
"Un típico levantón", respondió el padre

cuando los periodistas preguntaron. Han
transcurrido dos meses sin que se sepa nada
de ella.
Coincide que Luis Octavio Cotero fue se

ñalado el lunes por el gobernador de Jalisco,
Aristóteles Sandoval, como el hombre res
ponsable de que trescientos cadáveres fue
ran abandonados a su suerte.
Es una trágica injusticia que este funcio

nario sufra el peso del desprestigio por el ca
so del tráiler de la muerte. Así trata el estado
mexicano a sus funcionarios más admira
bles: sin considerar su biografía, su huma

nidad, ni su pena.
A Sandoval le urgía endilgar los trescientos

muertos y le pareció simple levantar el dedo
y acusar al padre de Indira. ¿Cómo puede un
gobernante que no es justo hacerse cargo de
procurar la justicia?
Desde el mes de enero de este año, en Ja

lisco y otros estados vecinos, dio comienzo
una guerra mortífera entre organizaciones
del crimen organizado. Empresas ilegales
de Sinaloa y Jalisco están disputando el
control del territorio sin escatimar pólvora
ni vidas.
Durante los últimos meses en esa re

gión han sido asesinadas más de 2 mil

personas, mil 500 de ellas en el estado de
Jalisco. Los gobernadores de las entida
des afectadas han podido hacer poco
frente a la magnitud del fenómeno y cier
tamente tampoco el gobierno federal sir
ve para frenar la barbarie.
Los Servicios Forenses de Jalisco, Mi

choacán, Guerrero y Colima están des
bordados, porque ninguno fue diseñado
para operar en situación de guerra. Es
probable que no haya en el mundo un ser
vicio forense capaz de atender tan inmen
sa demanda para realizar autopsias, cer
tificar razones de muerte o clasificar res
tos humanos.
Y, sin embargo, a pesar de su circunstan

cia personal, Luis Octavio Cotero Bernal to
mó la decisión de permanecer en su cargo,
con los recursos escasos disponibles para
hacer su trabajo.

De acuerdo con las leyes mexicanas no
pueden cremarse los restos de una perso
na, cuando es imposible identificar el ca
dáver y éste presenta elementos relaciona
dos con la comisión de un delito. Así las co
sas, ¿cuántos cuerpos pueden ser almace
nados dentro de un Semefó en condiciones
sanitarias aceptables?
En febrero de este año las oficinas del

Servicio Forense de tres ciudades de Gue
rrero —Acapulco, Chilpancingo e Iguala
informaron que almacenaban la escalo
friante cantidad de 750 cadáveres sin re
clamar, y que era imposible practicar a ca
da uno exámenes de genética, antropolo
gía o dactiloscopia.
En contraste, en el caso de Jalisco Co

tero se encargó de que tales exámenes se
llevaran de tal manera que los restos pu
dieran eventualmente ser identificados.

si un familiar venía un día a buscarlos.
Lo que el director del Instituto Jalis

ciense de Ciencias Forenses no pudo re
solver fue el almacenaje de los cuerpos.
Esa era tarea de la Fiscalía General de Ja
lisco y no del Instituto bajo su mando. Pe
ro la Fiscalía, en vez de resolver el pro
blema construyendo un cementerio don
de las víctimas de la guerra de este semes
tre pudieran ser depositadas, alquiló dos
contenedores medianamente refrigera
dos para salir del paso.
El primero de los contenedores fue aban

donado la semana pasada en la colonia Pa
seos del Valle del municipio de Tlajomulco,
no muy lejos del lugar donde Indira Cotero,
la hija de don Luis Octavio, desapareciera ha
ce poco más de dos meses.
Es una infamia que el gobernador Aris

tóteles Sandoval quiera resolver la mala
prensa que le produjo este episodio, y de
paso desentenderse de la tremenda violen
cia que padece su entidad, corriendo a un
buen hombre que, a pesar de su drama in
dividual, dio pruebas de ser un funcionario
ejemplar.
ZOOM: Mi país es insoportablemente in
justo. Luis Octavio Cotero busca a su hija sin
encontrarla y mientras tanto encuentra
trescientos cadáveres que nadie busca. No
abdica de su responsabilidad por lo prime
ro y sin embargo lo corren de su trabajo por
lo segundo. •
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Hace poco estuve en Cúcuta, Colom
bia. El lugar es conocido por dos co
sas: la primera, anecdótica, porque

es la tierra de James Rodríguez, la estrella
internacional de fútbol; la segunda, porque
por ahí han cruzado millones de venezola
nos buscando un mejor futuro, huyendo de
la bancarrota —permítaseme adoptar el tér
mino— en la que tiene a su país el presidente
Nicolás Maduro.
Cúcuta no es un sitio turístico ni destaca

por su belleza. Es una clásica ciudad fron
teriza. Pero hay dos cosas que los habitantes
de Cúcuta tienen muy claras: no se quieren
meter a Venezuela y no se quieren meter con
los paramilitares.
El relato viene a cuento porque el perió

dico The New York Times publicó que la gue
rrilla Fuerzas Armadas Revolucionarias de
Colombia (FARC) estárenaciendo, a pesar de
que firmó un acuerdo de paz con el gobierno
del anterior presidente, Juan Manuel Santos,
un acuerdo que fue avalado por el Premio
Nobel, pero que no convenció a la mayor par
te de la ciudadanía de ese país.
Según el reportaje del diario estadouni

dense, este surgimiento de una facción di
sidente de las FARC, que agruparía a casi
3 mil elementos, está motivado por la de
nuncia de que, al desintegrarse la guerri
lla, los grupos paramilitares cobraron aún
más fuerza, arrinconaron a los ex guerri
lleros y tomaron control de los territorios
donde mandaban.
En Cúcuta la gente sabe que mandan los

paracos. Así les dicen a las fuerzas parami
litares que históricamente son el verdadero
poder en las calles de esa ciudad fronteriza.

Ofrecen protección a cambio de dinero

—extorsión y cobro de piso, se le dice con
menos elegancia— y en esa tarea, son mu
cho más eficaces que las autoridades de
mocráticamente electas, más eficaces que
el Estado: el que paga a los paracos sabe que
no tiene que estar preocupado, así que si le
pasa algo, habrá "justicia" expedita: al de
lincuente lo levantan y desaparecen, la víc
tima siente alivio.
Al grado que a cualquier visitante —me

sucedió— se le informa cuáles son las zo
nas de la ciudad que están fuera de peligro,
en donde a uno no le va a pasar nada porque
ahí controlan los paramilitares. Y también
están muy identificadas las otras, las que
son peligrosas.
México tiene mucho que aprender de los

procesos de paz colombianos. De lo que sí
funciona y de lo que parece que funciona,
pero tal vez termine por fracasar. Por tantos
vasos comunicantes con ese gran país her
mano, es una referencia útil.

SACIAMORBOS. Nada optimistas los invo
lucrados en las negociaciones del TLC. Las
pláticas están duras, nos comentan. Canadá
parece que no quiere anunciar nada hasta
después de sus estratégicas elecciones del 1 de
octubre en Quebec, región productora de lác
teos, que es por mucho el mbro más sensible
para los canadienses en la renegociación, lo
que tiene atorado todo. Esta decisión de es
perar aniquilaría la intención de México de
tener a los tres países alineados para que en
la recta final de noviembre se firmara el TLC
2.0 por los tres mandatarios: Trump, Trudeau
y Peña Nieto. El asunto se empantana. •
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La decisión unánime de los magistra
dos del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF) de

ordenar un recuento total de los votos en to
das las casillas de la elección de gobernador
de Puebla del pasado 1 de julio, representa un
precedente histórico para unos comicios en
el país, en los que hasta ahora sólo se habían
ordenado recuentos parciales. Y aunque en
principio la sentencia le da la razón a la que
jas del partido perdedor, Morena, no presu
pone necesariamente un principio de nuli
dad de esa elección.
Es decir que aunque el recuento de los 26

distritos electorales sí representa en primera
instancia un triunfo que es histórico para un
candidato, en este caso el morenista Miguel
Barbosa y sus alegatos de posible fraude e
irregularidades graves en la elección pobla
na, tampoco el que se abran la totalidad de
los paquetes electorales y se vuelvan a contar
todos los votos garantiza una modificación
automática del resultado actual que bene
fició al PAN y a su candidata Mailha Érika
Alonso. La experiencia que hay en materia
de recuentos de votos en las elecciones me

xicanas de todos los niveles, arroja que en la
gran mayoría de los casos en que se vuelven
a contar los sufragios se termina confirman
do el resultado original de los comicios.
No es casual que ayer, al conocerse la sen

tencia del Tribunal federal, la primera en
reaccionar haya sido la actual gobernadora
electa, quien en su cuenta de Twitter se dijo
confiada en que "con el recuento de votos "se
tendrá plena certeza del triunfó que obtu
vimos para la gubernaUira de Puebla", decía
Martha Érika mientras que, casi una hora
después, el candidato de Morena, Miguel
Barbosa, cuya impugnación dio pie al nuevo
conteo voto por voto, aunque también ce
lebró el recuento, dijo que él exige "que se
resuelva la nulidad de la elección porque la

cadena de custodia del material electoral y
el principio de certeza de los comicios están
rotos", por lo que, independientemente délo
que surja del nuevo conteo, insistirá en su
demanda de nulidad ante el TEPJF.
En espera de que ocurra el inédito recuen

to total de la elección, que comenzará el pró
ximo lunes en las instalaciones de la Sala Su
perior en la calle de Virginia, en Coyoacán,
y del resultado final que arroje, el
primer impacto de la decisión del
TEPJF es que pone en evidencia a
los órganos electorales estatales en
Puebla, tanto al Instituto Electoral
del Estado como al Tribunal Estatal
Electoral, cuya deficiente actuación en
la revisión del conteo de votos en los
Consejos Distritales, como en la sospe
chosa y lenta actuación de los magis
trados locales, que recibieron las quejas
de Morena desde el 8 de julio y tardaron
55 días en resolverlas, hasta el 3 de septiem
bre, poniendo en duda su imparcialidad, lo
que según los 7 magistrados electorales fe
derales "afectaron el principio básico de cer
teza en toda la elección".
El fallo unánime e histórico de la Sala Su

perior, basado en la ponencia del magistrado
José Luis Vargas, que ordena el recuento de
las 7 mil 174 casillas de todos los distritos lo
cales en Puebla, se basa en inconsistencias en
las actas y en los recuentos ordenados en al
gunas casillas, y no estuvo exento de algunos
jaloneos y diferencias políticas previas entre
los magistrados del Tribunal. De hecho, el
martes en sesión privada, se discutía cómo
debía argumentarse la apertura de paquetes
y el recuento de votos, pero hasta ese mo
mento era sólo para 12 distritos electorales, y
fue hasta la sesión de ayer cuando se optó por
solicitar la revisión de los 26 distritos y de la
totalidad de las casillas, luego de que se die
ran presiones del grupo de la magistrada Ja

nine Otálora para un fallo más favorable a
Morena, en medio de las diferencias abiertas
que la presidente del Tribunal sostiene con
el magistrado José Luis Vargas.
En fin, veremos en qué termina el recuen

to de votos en Puebla, que se hará en pre
sencia de los partidos políticos involucrados,
y si hay elementos que modifiquen o no el
resultado que ya declaró gobernadora electa
a la panista Martha Érika Alonso, mientras
el morenista Miguel Barbosa no quita el de
do del renglón en su demanda de nulidad de
esos comicios.

NOTAS INDISCRETAS... El ex candidato
presidencial del PRI, José Antonio Meade,
podría estar por "amarrar" al primer cliente
de su nuevo despacho de consultoría en ma
teria hacendaría y financiera. Se trata del go
bernador electo de Veracmz, el morenista,
Cuitláhuac García, quien estaría buscando
asesoría especializada del ex secretario de
Hacienda para el complicado manejo de las
finanzas estatales. En Xalapa se menciona
que Jesús López, quien trabajó con Vanessa
Rubio en la Cancillería y a quien Meade
mandó como embajador a Trinidad y Toba
go, sería el enlace entre Meade y el futuro
gobernador, ahora que López regresó a la ca
pital veracruzana como miembro del Cole
gio de Veracmz. ¿Será que el consultor Mea
de se estrena con un gobernador de More
na?... Paran los dados. Tocó Escalera. •
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QUIÉN SABE cuál sea finalmente el resultado de la
consulta educativa lopezobradorista. Lo único cierto
hasta ahora es que ya hay un ganón... y es pariente
del próximo subsecretario de Gobernación.

RESULTA QUE la empresa que organiza la consulta
en las 32 entidades federativas, que se encarga de
contratar los apoyos, de enviar equipos de avanzada,
de arrendar la infraestructura, de contratar capturistas,
y de procesar las ponencias que se espera lleguen
a 50 mil para su publicación final, se llama
Gerencia del Poder

Y ESTA consultora es, ni más ni menos, propiedad
de Eduardo Robledo Rincón, ex gobernador
de Chiapas y padre de Zoé Robledo, próximo
subsecretario de Gobernación. Para más señas,
Robledo padre fue compañero del futuro titular
de la SEP, Esteban Moctezuma, en el gabinete
zedillista.

SERÍA BUENO saber qué tan jugoso es este contrato
y, sobre todo, si Andrés Manuel López Obrador
está enterado. ¿O a poco no le han dicho? Es pregunta
con toda educación.

NO SE lo digan a nadie, pero días antes de que
estallara el escándalo del desfalco de 700 millones
de pesos, Rosario Robles se volvió visitante asidua
de la Auditoría Superior de la Federación

QUIENES la vieron dicen que se reunió vaaarias
veces con David Colmenares, el titular de la ASF,
que fue la que denunció ante la PGR la desviación
de recursos en Sedesol y Sedatu por medio de
un intrincado sistema ilegal, que incluía desde
empresas fantasma hasta universidades públicas.

NO SE SABE de qué hablaron, pero lo que sí se sabe
es que después de que se dio a conocer hace unos
días el desfalco, hubo una reunión de alto nivel con
integrantes del gabinete federal cuatro secretarios
de Estado y dos subsecretarios no para castigar
el hurto, sino para investigar ¡quién dio el pitazo!

CON EL mismo cuidado con el que leen las etiquetas
de los alimentos, así están analizando organismos
civiles de defensa de los consumidores el curriculum
de Ricardo Sheffield

Y POR lo que han visto hasta ahora, nomás no les
convence que el guanajuatense llegue a la Profeco.
Dicen que tiene un alto contenido de grasas saturadas
por su relación con los gasolineros, a los que favoreció
como alcalde de León Y, lo peor, que le falta mucho
valor nutrimental como procurador, pues no se le
conoce experiencia en ese tema.

Y COMO pasó de ser un panista de toda la vida
a ser un morenista de ocasión, dicen que Sheffield,
además... ¡es transgénico!
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Razones del aeropuerto
"La gente no busca razones

para hacer lo que quiere hacer,
busca excusas".

W. Somerset Maugham

Aveces se olvidan las razones por
las que estamos construyendo
un nuevo aeropuerto. La prime

ra es que el actual no solo está saturado
sino rebasado; Ríe diseñado para mane
jar 32 millones de pasajeros al año, pero
en 2017 registró 44 millones y este 2018
alcanzará 48 millones. La segunda es
que un nuevo aeropuerto con mayor
capacidad puede convertirse en un hub
(centro de conexiones) internacional,
un centro de conexiones que aumente
la competitividad de la industria aero
náutica nacional y del país en general.
Esto significaría la creación de miles
de empleos, no solo en el aeropuerto,
sino también en las aerolíneas y otros
campos de actividad.

El aeropuerto de Texcoco cumple
ampliamente con el objetivo de au
mentar la capacidad. En su primera
etapa podría manejar 70 millones de
pasajeros. Cuando esté completamen
te desarrollado, llegará a 125 millones.
Llenará las necesidades previsibles
de la industria aeronáutica durante
buena parte de este siglo XXI.

¿Y la combinación de Santa Lucía
con el actual aeropuerto de la Ciudad
de México? No sabemos. La corpo
ración Mitre ha señalado que habría
interferencias en las rutas de vuelo,

pero no queda claro qué tan graves
serían. He escuchado opiniones que
señalan que la suma de los dos aero
puertos no podría manejar ni siquiera
los 32 millones de pasajeros para los
que está diseñado el AICM; estaría
mos invirtiendo en un nuevo aero
puerto para disminuir la capacidad
total. Otros afirman que la capacidad
combinada sí sería superior a la actual,
aunque no por mucho. Habrá que
esperar al estudio que el futuro se
cretario de Comunicaciones y Trans
portes, Javier Jiménez Espriú, ha pe
dido a la Organización de Aviación
Civil Internacional.

El objetivo que no puede cumplir
el uso conjunto de dos aeropuertos es
el de conectividad. Será difícil que un
pasajero efe Torreón o Guatemala vue
le al actual AICM para tomar un auto
bús que lo lleve a Santa Lucía, en dos
o más horas, y tome después un vuelo
a Nueva York o París. Las conexiones
se harán a través de Houston, Miami
o Panamá, pero no de un sistema de
aeropuertos sin conectividad.

Los centros de conexiones son
un excelente negocio. Por eso los ae
ropuertos de Heathrow en Londres,
Schiphol en Amsteraam, Charles de
Gaulle en París o Francfort se pelean
el privilegio de manejar los vuelos de
conexión que pasan por Europa En
Panamá, el aeropuerto internacional
de Tocumen registró 15.6 millones de
pasajeros en 2017, casi cuatro veces la
población total del país de 4 millones,

y busca incrementar el número a 25
millones con una ampliación ya en
proceso. La conectividad que ofre
ce Tocumen ha permitido que Copa
Airlines, la aerolínea panameña, haya
transportado 13.5 millones de pasa
jeros en 2017, un crecimiento de 7.1
por ciento sobre el año anterior, con
100 aviones y 8,069 empleados, cifras
impresionantes para una aerolínea efe
un país tan pequeño como Panamá.

El aeropuerto de Texcoco ofre
cería la conectividad que permitiría
detonar un aumento significativo
del tráfico aéreo con la creación de
empleos en tierra y en las aerolíneas.
Tener dos aeropuertos eliminaría la
posibilidad de generar un hub, lo que
significaría una pérdida importante
de conectividad, competitividad y ge
neración de nuevos empleos. No se
está discutiendo la simple ubicación
de un aeropuerto, sino la eliminación
de un cuello de botella para el desa
rrollo del país. La decisión no solo
afectará a quienes vuelan, sino a toda
la economía.

• SOLO INDÍGENAS
La Organización Pueblos Unidos con
tra el Nuevo Aeropuerto sí quiere una
consulta pero no con toda la población.
César Sandino Rivera dice que solo de
ben ser consultadas las comunidades
indígenas. Tenemos leyes, dice, que
dan derecho a la consulta solo a los
pueblos originarios.
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Día de vino y rosas
Tierra de buenos vinos es Coahuila

mi natal estado. Ahí nacieron las
primeras casas vitivinícolas de

América En Santa María de las Parras,
bellísima población en donde tengo
afectos y recuerdos, se empezó a hacer
vino cuando aún no finaba el siglo XVI,
y hay evidencias de que Francisco de
Urdiñola uno de los padres fundadores
de mi ciudad, Saltillo, cultivaba la vid y
hacía sus propios caldos. El vino, dijo
alguien, es la sangre de la tierra. Yo
tengo para mí que es también la sangre
del sol y el agua, y aun la sangre de
Dios, como se ve en la eucaristía. Yo
gusto del vino. Eso quiere decir que
gusto de la vida El otro día viví un día
de vino y rosas. La expresión "días de
vino y rosas" es de Ernest Christopher
Dowson, poeta inglés que murió a los
32 años de su edad. Entiendo que al
hablar de vino y rosas el bardo hablaba
de amigos y mujeres. Ellos y ellas están
en la vida de cada hombre, si ese hom
bre es afortunado. Todos los años el
saltillense Arturo Mendel convoca a la
gran fiesta de la vendimia en sus bode
gas de Don Leo, el excelente vino que
hace en sociedad con la tierra el sol, el
agua y Dios. La suya es una fiesta de
amistades y bellezas. Amistades que se
fortalecen en la mesa del pan y el vino;

bellezas del paisaje y de las damas que
asisten al convivio. Los extensísimos
viñedos miran lo mismo a Parras que
a General Cepeda la antigua villa don
de vivió mi madre su niñez. Estoy en
las bodegas de Don Leo mi esposa
las llamó "santuario" y evoco a un
amigo queridísimo, José Milmo, joven
patriarca de la vid y el vino en Parras.
Con igual esmero que él ponía en sus
cepas cuida las suyas este hombre re
cio y laborioso que es Arturo Mendel.
En sus vinos está igualmente una sa
biduría como la de Paco Rodríguez, el
generoso enólogo de la casa que Pepe
dirigió. Conviven en Don Leo, pues, lo
más noble de la tradición vinícola de
Parras y las más nuevas tendencias en
la elaboración del vino. Estuve en esa
fiesta con amigos buenos, empezando
por el propio Arturo y por su compadre
Abraham Cepeda Izaguirre, pariente
mío a quien muchas gratitudes debo.
Ahí le di un estrecho abrazo a Ernesto
Cordero Martínez, amigo de corazón
desde los tiempos del Ateneo glorioso.
Una noche de juventud, inspirado por
el espíritu que en el vino vive, Ernesto
me informó con gran solemnidad: "Ar
mandito: usted y yo somos un par de
cabrones". Saludé con afecto a Malena,
la bella y gentil esposa de Arturo, a

quien conozco desde niña. Estuve en
la fiesta de su primera comunión. Dis
frutó ella del desayuno que sus papás
ofrecieron en el vastísimo patio de su
casa, por la calle de Xicoténcatl; dio
buena cuenta de los tamalitos, del pan
de azúcar con chocolate, del pastel
Tras de gozar aquello la chiquitína se
recargó en su silla, se pasó la mano
por la barriguita y dijo llena de satis
facción: "Comí como cura". Su mamá
se puso de todos los colores, porque al
lado estaba el sacerdote que le había
dado a la niña la primera comunión.
Recuerdos son éstos que brotaron bajo
la incitación del vino bueno. Gracias a
Arturo Mendel y a Don Leo por esta
vendimia que me permitió cortar las
uvas de la vida y beber el buen vino
que alegra el corazón... Jesús Flores
Aguirre, coahuilense nacido también
en General Cepeda, fue estimabilísi
mo poeta. A él se deben poemarios a
los que puso hermosos títulos: México
esdrújulo; Horizontes grises, La ciudad
de los caballos de bronce... De él es esta
preciosa joya lírica un soneto trisílabo
referido a la uva: "Precioso / racimo /
oprimo / amoroso. / Y arrimo, / goloso,
/y exprimo / y destrozo. / El mosto /
de agosto / simula / granate, / y abate
/mi gula"... FIN.
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CIRCUITO
JLJEnl

Y A TODO esto...

¿alguien sabe dónde
está Héctor Serrano?

AUNQUE su

último cargo fue
como Secretario
de Movilidad
de la Ciudad de
México, para nadie
es secreto que era
quien movía... pero
muchos de los hilos
en la Administración

de Miguel Ángel
Mancera

POR ESO mismo

despierta curiosidad
de esa que hasta
puede parecer morbo
que ande ahora con
tan bajo perfil.

AUNQUE QUIZÁ
el claustro está por
terminar, porque
cuentan que hoy por
la tarde tendrá una
comida de manteles

largos con tooooodo
su equipo.

Y TAN ENGRANDE

esperan que sea la
concurrencia, que
ya hasta apartaron
el Lienzo Charro del

Pedregal. ¡Arrreee!
AL ECOLOGISTA

Jesús Sesma lo bajó
Manuel Velasco del

Senado y el Tribunal
Electoral del Congreso
capitalino.

SIN EMBARGO,
parece que no le han
avisado de lo segundo,
porque dicen que
no sale de Donceles
y hasta se inventó el
cargo de Coordinador
de la Agenda
Legislativa del PVEM
y enlace con Gobierno
delaCDMX.

Y PARECE que
tampoco le han
dicho que la gente del
Gobierno entrante no
tiene mucho ánimo
de negociar con él.
Hay quien sólo sabe...
¡que no sabe nada!
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Reconstrucción, una
oportunidad desperdiciada
fos sismos de septiembre del

año pasado, del 7 y del 19,
tienen un destino común de
catástrofe que se vivió de di

....Aferente manera, con daños y
tragedias distintas, aunque en esencia
fueran las mismas, en la Ciudad de Méxi
co y en los estados afectados, sobre todo
en Chiapas, Oaxaca y Morelos (particu
larmente Jojutla).

Como casi siempre, durante las jor
nadas críticas de salvamento y rescate,
la actitud de las autoridades (sobre todo
del Ejército y la Marina) y de la gente fue
de un notable grado de solidaridad y
participación. Como casi siempre, pasa
dos los días más crudos de la tragedia, la
reconstrucción y el apoyo fueron men
guando entre la gente y en las autorida
des las burocracias, sobre todo locales,
comenzaron a desplazar el movimiento
social, los cosas se comenzaron a pos
tergar y la urgencia, así como la necesi
dad, quedaron en segundo término.
Horas después de la tragedia estu

ve en Chiapas y recuerdo a las familias
que habían perdido todo, dispuestas a
comenzar ellos mismos ya la recons
trucción de sus casas, destruidas por el
temblor, sobre todo del día 7, sólo pe
dían que les dieran materiales. Recuerdo
cómo viejos amigos oaxaqueños se do
lían en la plaza de juchitán al ver cómo
había quedado destruido su pueblo y,
sobre todo, su escuela, su Palacio Mu
nicipal y su hospital, el epicentro social
de la ciudad istmeña. Recuerdo cómo en
Jojutla, una monjita nos contaba cómo
había sacado a los niños de la escue

la completamente destruida, segundos
antes del derrumbe y cómo un soldado
lloraba luego de rescatar a una mujer y

su bebé de una casa en ruinas. Recuerdo

algunas familias en Oaxaca que todavía
vivían, un mes después del sismo, en las
casas de campaña que había enviado el
gobierno chino y que me decían que su
sueño era poder volver a tener una vi
vienda, para pasar con los suyos la Na
vidad... la del año pasado.
La mayoría de esos sueños no se

cumplieron: la mayor parte de juchitán
no ha sido reconstruida, son innume
rables los damnificados que siguen vi
viendo en campamentos improvisados,
en sus carpas sin esperanza de pasar la
Navidad con los suyos, el centro de Jo
jutla sigue siendo una verdadera zona de
desastre.

Las crisis, decíamos aquí en aquellos
días, pueden ser también una oportuni
dad. Buena parte de la zona afectada por
los sismos no requería una estrategia de
reconstrucción y apoyo tradicional, sino
de un verdadero Plan Marshall que pu
diera subsanar las carencias inmediatas,
pero también dar una vuelta de tuerca
en las regiones afectadas, sobre todo, en
Chiapas, Oaxaca, Morelos, Guerrero, las
más pobres del país.
Era la oportunidad para una inter

vención en toda la línea y con todos los
recursos del Estado, para sortear la tra
gedia, pero también para cambiar la his
toria de muchas de esas comunidades y
regiones. No hubo Plan Marshall ni tam
poco una estrategia agresiva, de fondo,
que fuera más allá de la atención de la
tragedia. Se dejó pasar una oportunidad
política y social extraordinaria. Los go
biernos y los partidos pensaron más en
las elecciones que en la reconstrucción
del país.

Unos por incapacidad e ineficiencia,
a veces por corrupción, otros por un in
teresado cálculo político. Lo cierto es
que no se transformó nada. Algo similar
sucedió, en un contexto completamen
te diferente, en la Ciudad de México, El
comité de reconstrucción ni siquiera se
pudo echar a andar y tanto se quiso poli
tizar la reconstrucción que el primer en
cargado de esa tarea, Ricardo Becerra,
harto de tanta mezquindad, renunció al
cargo, mientras los dirigentes partida
rios querían repartirse los fondos. De ese
acuerdo vergonzoso entre el PRD, el PRI
y el PAN en laALDF no participó Morena,
pero Morena creó su propio fideicomiso
y utilizó esos fondos, también, para sus
propios damnificados (y simpatizantes
electorales).

Ha pasado un año y ayer todo fue re
cuerdos, promesas, compromisos pre
sentes y futuros. Algunos se cumplirán
y otros no, pero seguiremos sin generar
la posibilidad y la opción de establecer,
más allá del clientelismo, verdaderos
planes de desarrollo para la gente en las
zonas más pobres del país. Seguimos sin
solucionar ios problemas habitacionales
de la ciudad (sólo nueve edificios se han
reconstruido un año después del sismo
en la CDMX y decenas de edificios es
peran a ser demolidos), sin terminar de
dotarla de la infraestructura necesaria
por mezquindades políticas (y qué me
jor ejemplo de toda la telenovela creada
en torno al aeropuerto para demostrarlo)
y se sigue pensando que el clientelismo,
que la dádiva, más allá de quien la ofrez
ca, es una verdadera salida política y so
cial a los problemas del país.

Por cierto, ahora que se sigue hablan
do de vender la flota aeronáutica del Es
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tado, ¿alguien ha pensado qué hubiera
sucedido hace un año sin esos aviones
y helicópteros, sin los puentes aéreos es
tablecidos por militares y marinos en las
localidades más apartadas de Oaxaca y
Chiapas? Que el presidente electo quiera
viajar en vuelos comerciales es un error

que vulnera su seguridad y, por ende, la
nacional, pero en última instancia es su
decisión. Despojar al Estado de sus ins
trumentos para atender ésta y otro tipo
de crisis y desastres sería criminal.

No hubo Plan Marshall ni

tampoco una estrategia
agresiva, de fondo, que
fuera más allá de la
atención de la tragedla.
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Cuando un Estado trata a
sus ciudadanos como basura
Just icio es algo que el Estado mexicano no puede darle
a las víctimas de la violencia, ¿Por qué? Pues porque no
hemos construido las instituciones diseñadas para resolver
este asunto: policías, fiscales; jueces y cárceles.

De qué tamaño es la efectivi
dad de un Estado? Del valor
que le da a una vida humana.
Un Estado eficaz es aquel que

'  , J¡ se toma muy en serio el secues
tro o asesinato de uno de sus ciudada
nos. Los Estados exitosos son aquellos
que movilizan todos sus recursos para
encontrar a personas desaparecidas o
a los culpables de haberlas desapare
cido, ya sea porque las secuestraron o
asesinaron. Si éste es el estándar de la
eficacia estatal, México está absoluta
mente reprobado.

Al Estado mexicano le vale un pepi
no sus ciudadanos. Hoy, un tráiler cir
cula por las calles de Guadalajara con

decenas de cadáveres que ya no caben
en el Servicio Médico Forense de esa
ciudad. Los vecinos de las colonias se
quejan porque el camión apesta. Lo
mueven de un lado para otro. En el pe
riódico vemos la foto de un individuo

que abre el contenedory camina sobre
una pila de cuerpos humanos envuel
tos en bolsas de plástico negras como
si fueran basura.
Pues sí, eso somos los ciudadanos

para nuestro Estado: basura con la que
no saben qué hacer. En otras regiones,
gobiernos y grupos del crimen organi
zado entierran a decenas, centenas de
muertos en fosas comunes. Algunas,
luego, son descubiertas. Otras, nunca.

Del otro lado, miles de familias bus

can a sus parientes desaparecidos. El
Estado, lejos de ayudarlos, de ofrecerles

respuestas, les pone trabas. Nadie sabe,
nadie supo, por favor, dejen de chingar.
Vayan a buscarlos a las fosas clandesti
nas que aparecieron en Veracruz. Hay
otras en Tamaulipas. O échense una
vuelta a Guadalajara para ver si están en
el camión lleno de cadáveres que anda
circulando por esa ciudad.

El presidente electo se reüne con las

víctimas de la violencia. Hay que reco
nocerle que, a diferencia del Presiden
te en funciones, por lo menos les da la
cara, los enfrenta. Les habla de no olvi
dar, pero sí de perdonar. Lógicamente,
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los familiares, con el dolor de no saber
dónde se encuentran sus parientes —si
siguen vivos o muertos—, rechazan esta
propuesta:, quieren respuestas, deman
dan justicia.

Y justicia es algo que el Estado mexi
cano no puede darles. ¿Por qué? Pues
porque no hemos construido las insti
tuciones diseñadas para resolver este
asunto: policías, fiscales, jueces y cár
celes. López Obrador promete hacer
lo humanamente posible. Es una buena
frase. Que comience dándole prioridad
a este tema. Que le dedique tiempo y
dinero a resolverlo. De lo contrario, lo
humanamente posible será sólo un pre
texto retórico.

Basura, desechos, pasto para los
buitres, eso somos los ciudadanos para
nuestro Estado. Si nos asesinan, nos en
vuelven en una bolsa negra y nos echan
en el contenedor de un tráiler a dar
vueltas hasta que encuentren la mane
ra de enterrarnos en una fosa comün. A

eso hemos llegado. Una vergüenza.
Del gobierno de Peña ya no pode

mos esperar nada. Su fracaso en el tema

de inseguridad y violencia es obsceno.
Nuestra esperanza está en la próxima
administración. Que AMLO haga algo
diferente. Sin embargo, es la hora en
que no vemos todavía una estrategia
de cómo resolver el problema. Repito,
una vez más, lo que dicen todos los ex
pertos en la materia: la solución nece
sariamente pasa por reconstruir toda
la cadena de instituciones del Estado
dedicadas a proveer seguridad: poli
cías, fiscales, jueces y cárceles. Mientras
AMLO no decida dedicarle más recur
sos financieros, personales y materiales
a este asunto, los ciudadanos seguire
mos siendo basura para el Estado. Que
la izquierda que ganó el pasado julio en
las urnas use su fe estatista para proveer
el bien publico más básico de todos: la
seguridad. Seguridad de que si alguien
desaparece, el Estado se encargará de
buscarlo y encontrarlo. Seguridad de
que si alguien es asesinado, el Estado
buscará y encontrará a los responsables
a quienes castigará por haber cometido
este crimen. ¡Basta ya de que traten a los
ciudadanos como si fueran basura!

VACACIONES
El autor de esta columna se tomará unas
vacaciones, por lo que Juegos de poder
volverá a publicarse el 11 de octubre.

Basura, desechos, pasto
para. los buitres, eso
somos los ciudadanos
para nuestro Estado.
Si nos asesinan, nos
envuelven en una bolsa
negra y «os echan en
el contenedor de un
tráiler a dar vueltas

hasta que eii.cu.entren
la manera de <
enterrarnos en una fosa
común. A eso hemos
llegado. Una vergüenza.
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#19S: ellos y nosotros
ue las desgracias no sean la
lúnica razón para mostrarnos
¡unidos, pero hay que seguir
juntos. Los ciudadanos hemos
.demostrado, una y otra vez,

nuestra capacidad para organizamos, para
ayudar al otro en momentos de necesidad y
emergencia.

La jornada del macrosimulacro de ayer así
nos lo recordó. Todos cooperando y siendo
partícipes de escenarios que quisiéramos
nunca llegaran, pero que entendemos que
podrían llegar.

Hace un año, las vidas perdidas agota
ron todas las esperanzas, incluso en Alvaro
Obregón se extendió el plazo de 72 horas
para la búsqueda de vida bajo los escombros.

Los ciudadanos ahí estuvimos, aquí esta
mos, en alerta permanente, dispuestos siem
pre a tendernos la mano.

Sin embargo, muy detrás de la sociedad
están nuestros gobernantes. Doce meses
después de los sismos, ¿cuántos responsa
bles han recibido castigo?, ¿cuántos colapsos
de edificios están debidamente documenta
dos?, ¿cuántas investigaciones avanzan a la
velocidad de los reclamos, de la exigencia de
justicia?

No sabemos dónde está la directora del
Colegio Rébsamen; el expediente de Alvaro
Obregón 286 es confidencial; ingenieros res
ponsables de edificios colapsados hoy con

tinúan en el ejercicio de su profesión. Peor
aún, damnificados esperan una respuesta de
quienes les prometieron ayuda, de quienes
tenían que dársela. Millones de pesos con
destino incierto. O con destino puesto en
un papel, pero que en la realidad llegaron a
otros bolsillos. Tarjetas bancarias entrega
das, pero a las que jamás se les depositó un
centavo. Ciudadanos a los que ni siquiera se
les tomó dato alguno.

Las autoridades son las primeras en llegar
a las conmemoraciones, pero las últimas en
llegar a una emergencia. A un año del 19S,
incluso organizaciones internacionales y
celebridades del showbiz y los deportes
que impulsaron movimientos de apoyo, han
dado muestra de lo que significa la transpa
rencia. Gael y Diego, Salma Hayek, Juanpa
Zurita, Ana de !a Reguera y tantos más.
Han detallado cuánto y cómo se gastaron lo
recaudado, cada uno por su cuenta, pero, ¿y
nuestras autoridades?

Hasta el "bien intencionado" fideicomiso
de Morena levanta dudas.
Ni un solo funcionario que haya vivi

do el 19S de 2017 puede presumir que
verdaderamente reaccionó a la altura de
la emergencia. Incluso, a 33 años, aún hay
damnificados del sismo de 1985. Fueron los
ciudadanos quienes se organizaron, quienes
llevaron alimentos, quienes levantaron es
combros. Los ciudadanos dieron los prime

ros pasos. La sociedad jamás quedó a deber,
¿Y ellos?
Nuestra capacidad de resiliencia está

siempre presente, siempre dispuesta. La
promesa de una nueva manera de ejercer la
función pública tiene ahí una prueba: la de
responder a la exigencia ciudadana, la de
transparentar los cuántos y los cómo, la de
ser quien llegue primero, escuchar, cumplir,
castigar a responsables de vidas perdidas por
omisiones y corrupción.

"En México tiembla cada de que no hay
oportunidades para los jóvenes, cada que
nos cierran una puerta; en México tiem
bla cada que las oportunidades son menos
para las mujeres que para los hombres; en
México tiembla cuando hay corrupción; no
solamente los desastres naturales hacen que
tiemble la tierra...", lo dice Eduardo Zárate, a
quien vimos sobre su silla de ruedas ayudan
do en labores de rescate tras el 19S.
Con él, tantos agentes de cambio que

descubrimos a causa de una tragedia. Eso es
México.

Esperemos que pronto los funcionarios
de este país estén a su altura. Porque ya
demostramos el poder que tiene nuestro
voto en las urnas, podemos volver a hacerlo.

Si se empeñan en la lejanía con la ciuda
danía no harán si no ahondar la brecha que
hay entre ellos, los políticos y, nosotros, la
ciudadanía.
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La verdad de Rosario
K osario Robles ya prepara su defensa por lo

que llama "la Infamia Maestra". Está contenida
en el documento que tiene partes de la defen
sa que hará durante su comparecencia en el
Congreso, ante la embestida que espera de los

legisladores.
Ella misma pedirá que se investigue a fondo el caso y

que se den a conocer las conclusiones a la brevedad. Este
gobierno o el que entra, si es que tienen desconfianza de
las autoridades salientes.
Es la única manera en que podrá acabar con esa "in

famia" en la que, afirma el texto, algunos medios se han
convertido en jueces y han tergiversado la verdad.

Lo señalamientos que se le hacen a Rosario se basan
en observaciones hechas por la Auditoría Superior de la
Federación a la Sedatu en 2016 por alrededor de 1,700 mi
llones de pesos.

La Auditoría dice que la Secretaría contrató a universi
dades, televisoras y entes públicos para realizar trabajos
que no hicieron y subcontrató a terceros y hasta cuartos,
según los medios, que tampoco se hicieron.

Rosario dice que sí se hicieron, que son legales, y que
allí están los llamados "entregables", como prueba de lo
que afirma.

La supuesta triangulación de recursos de la que habla
la llamada Estafa Maestra habría beneficiado a personas
físicas y empresas que nunca participaron.

En este espacio agregamos que si de la investigación
resulta que hay cargos fundados, Rosario debe responder
ante los tribunales, justicia obliga.

Pero si no es el caso y, como afirma el propio AMLO,
Rosario es un chivo expiatorio, no sólo debe cesar el lin
chamiento mediático y político en su contra, sino que se
debe ser implacable con los que se beneficiaron de ese
recurso, si esto ocurrió.
¦ La titular de la Sedatu llega al Congreso, como ya vimos,
arropada por el mismísimo AMLO. El presidente electo hi
zo la declaración, a pesar de que ha mantenido una rela
ción fría y distante con Robles, durante los últimos cator
ce áfios. v .

El tabasqueño está convencido de que las acusaciones
por desvío de 708 millones de pesos durante su gestión al
frente de Sedesol y Sedatu "son un circo."

Morena le bajó también a la estrategia contra Robles,

después de las declaraciones de López Obrador.
Ricardo Monreal, coordinador de la bancada guinda en

laCámara de Senadores: y Mario Delgado, su par en la de
Diputados, quitaron también el pie del acelerador.

La Comisión Legislativa para investigarla, que anuncia
ron con bombo y platillo, se fue a la congeladora.
Tenemos documentado también que, por lo menos

hasta finales del pasado mes de agosto, no hay denun
cia en la PGR en contra de Rosario por la llamada Estafa
maestra.

¦ El documento de Robles, que atendiendo a la investi
gación de la "infamia maestra", son ocho dependencias y
|1 universidades las que se han contratado en este tipo de
"'convenios LEGALES, así, en mayúsculas.

La pregunta que se hace en ese documento es ¿por qué
:se centraron en su persona? ¿Qué motivó que hubiera una
: decisión editorial que pusiera su cara a ese escándalo?

Su nombre no está en ninguna de las denuncias presen
ciadas, pero a ella es a la que han linchado mediáticamente.

"Claro, todas las otras dependencias y los rectores feli
ces de que sea la única señalada y sentada en el banquillo
de los acusados. Son hombres todos. Algo de misoginia",
dice el texto.

Preguntamos en la Auditoría Superior de la Federación
$obre el último episodio de este caso que habla de 708
millones de pesos en efectivo supuestamente repartidos
én diez domicilios distintos.
; "Es un refrito reciclado deliberadamente", nos dijeron.
; ¿Reciclado con qué intención? ¿Evitar que fuera sena
dora? Ya está fuera de tiempo. ¿Qué razón podría haber
pára que un periódico en particular (Reforma) le dedicara
|as ocho columnas varias veces, planas y más planas?
, Rosario nos contó alguna vez que cuando era jefa de
Gobierno del DF tuvo un desencuentro con los directivos y
dueños de ese diario, por la entrada a las instalaciones del
Metro de El Universal Gráfico.

De acuerdo con su historia, en Reforma alegaban que le
iba a hacer "competencia desleal" (era gratis) al periódico
Metro, de su propiedad, que por aquel entonces tenía el
monopolio en el subterráneo de la capital mexicana.

Le pidieron que parara el proyecto. Se negó. "Esto va a
traer consecuencias", le advirtieron. Y vinieron 14 "ocho
columnas" (notas principales) seguidas con lo del "cochi
nito" de Rosario.
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Robles va a dejar constancia a diputados y senadores
de que toda la información, incluso las decisiones de la
Función Pública, no había responsabilidad de ciertos fun
cionarios, porque había entregables (es decir, las universi
dades habían cumplido los contratos.)

Pero tiene la intención de preguntar públicamente al
portal Animal Político, que dio a conocer lo que llamó La
Estafa Maestra, por qué no retomó "ni una coma" de las
aseveraciones de la Función Pública, si le entregaron toda
esa información.
¿Dónde están las pruebas del retorno de ese dinero a

Rosario Robles o a campañas del PRI? Pregunta la secre

taria en el documento.

Agrega: 708 millones es mucho dinero. La compañía
Cometra, que custodió el efectivo, debe tener los recibos
de cuándo y a quién le entregó el recurso en los domicilios
;íde los que se habla.
á Dice también que hay dependencias con más denun
cias y montos observados. Sedatu sólo tuvo observaciones
que corresponden al 2 por ciento del total.
> Hoy pudiera haber más noticias de la Auditoría sobre el
caso de Radio y Televisión de Hidalgo, y un presunto daño
patrimonial por 220 millones.

Veremos,..
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FRENTES
POLÍTICOS

SPuño en alto. Enrique Peña Nieto participó en el macro simula
cro por los sismos. Estuvo acompañado por elementos de Protec
ción Civil y parte de su gabinete; al final todos levantaron el brazo

•derecho en señal de unidad. "Recordamos con respeto a quienes
perdieron la vida en los sismos que cimbraron al país en 1985 y 2017",
tuiteó. Al escucharse la alerta sísmica, descendió de su oficina rumbo al
punto de reunión en los jardines de Los Pinos, para participar en el simu
lacro. "Los eventos de septiembre pasado nos mostraron que juntos so
mos capaces de superar cualquier adversidad", dijo. Destacó el papel que
tuvieron las Fuerzas Armadas durante los sismos, pues, afirmó, respalda
ron en todo momento a la población damnificada. Reacción institucional
digna de elogio, algo que no tuvo en 1985 Miguel de la Madrid.

Gran idea. Bajo la premisa de que "con los sismos se sem
bró la semilla de un pueblo comprometido. Dejamos de ser
víctimas para volvernos rescatistas solidarios", la diputada
I María Rósete, de Encuentro Social, informó que presentarán

al Congreso un punto de acuerdo para que el 19 de septiembre de cada
año se conmemore el Día de la Unidad Nacional y Solidaridad, y también
una iniciativa que modifique la Ley sobre el Escudo, la Bandera y el Him
no Nacional "con el fin de izar la bandera a media asta el 19 de septiem
bre de cada año", explicó. ¿En verdad no se les ocurren mejores ideas, o al
menos que ofrezcan resultados? ¿Por qué no pensar en una ley que san
cione de verdad a los constructores que entregan edificios de papel de
china condenados a ser tumbas multitudinarias ante un sismo?

Bordado fino. La buena política se rige por acuerdos,
alternativas, avances y beneficios para la población.
Andrés Manuel López Obrador, presidente electo, sigue

íü ^ Si #el manual al pie de la letra. Anunció para Oaxaca 34 mil
258 millones de pesos en inversión pública, lo que detonaría una etapa de
desarrollo, gracias a que se impulsará una zona franca libre de impuestos
en el Istmo. Fue recibido por el gobernador Alejandro Murat. Entre otras
buenas noticias, se comprometió a reconstruir el municipio zapoteco de
Juchitán, de los más afectados por los sismos de septiembre pasado. La
ayuda, reiteró, llegará primero a quienes menos tienen, mismos que no
soportarían una promesa incumplida más. No los defraudará.

T No se le va a hacer. El senador electo Noé Castañón
Ramírez envió una carta a Martí Batres, presidente de la
Mesa Directiva del Senado, en la que le solicitó que le to

W "timaran protesta, pues aseguró que ya fueron resueltos le
galmente sus procesos penales. Sin embargo, todo indica que Castañón
no puede tomar protesta, ya que aún está sujeto a proceso judicial. Hay al
menos tres carpetas de investigación por el delito contra la ley de amparo,
por falsedad ante la autoridad diversa a la judicial, y por violencia fami
liar. Todas abiertas. Por ello se espera que Batres rechace la solicitud que
hizo el senador electo el pasado lunes para posesionarse del cargo, y, lo
más importante, del fuero que le daría impunidad durante seis años. Está
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vez ni papi Noé Castañón. exministro de Chiapas, lo salva.

"T Sobrecupo. Alfonso Durazo, próximo secretario de Segu
v, ridad Pública, sostuvo que los tráileres que trasladaban 150
\ cuerpos cada uno en Jalisco, habla de la insuficiencia de la
1i incapacidad instalada en los Servicios Médicos Forenses para

conservarlos. Tras inaugurar los Foros de Consulta para la Pacificación
y Reconciliación Nacional en Saltillo, destacó la importancia de mejo
rar las condiciones de las instancias de seguridad y de ahí pasar a las de
procuración y administración de justicia. Inquietante que haya más ca
t dáveres que los que caben en el Servicio Médico Forense. Antes decían:
í.i "todos cabremos en el panteón". Pero ante la escalada violenta, no se lo
crea. Pinta para mentira.
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LA FERIA

Salvador
Camarena

No te preocupes,
Rosario

No te preocupes, Rosa
rio, qué más da lo que
diga la gente, y aunque

el gobierno se acaba es cierto,
contigo está el que en la silla del
águila toma asiento.
No te preocupes, Rosario, que

vives en México, donde un pu
ñado de abogados pueden más
que la justicia y que mil valien
tes, ¿o cómo decía la canción de
protesta?
No te preocupes, Rosario, que

ni los fantasmas del pasado te
mortifiquen, pues la izquierda,
esa que de antaño militante
fuiste, hoy más no existe.
No te preocupes, Rosario, que

seguro actuarios hay hoy por
cientos, produciendo montañas
de papeles para sepultar entre
garles impresentables... por
cenicientos.

No te preocupes, Rosario, que
titular de secretaría de Estado
es un honor a la baja hace tanto
tiempo, así que llevarla a un
nuevo mínimo, tampoco nadie
podrá decir que es tu portento.
No te preocupes, Rosario, que

la estafa pasó hace tanto que
qué más da lo que hoy digan en
las redes sociales las audien
cias, nunca debemos olvidar que
estás en el gobierno sin procu
rador, sin fiscal anticorrupción
y con casa blanca y Malinalco
como símbolo de decencia.
No te preocupes, Rosario, que

no luce ominoso el futuro con la
alternancia, has dicho y repites
que no viste nada, no supiste
nada, no tomaste nada, qué
puede ser más cómodo que la
ignorancia.
No te preocupes, Rosario, que

se preocupen aquellos mortales
a quienes si en el trabajo no les
salen las cuentas, sus jefes les
cobran el faltante, pero no esos
que habiendo perdido cinco mil
millones de pesos del erario, ello
a su jefe no le quita el sueño ni
modifica de su fin de semana el
horario.

No te preocupes, Rosario,
todo es pura mala suerte, por
que es cierto en la estafa tu
dependencia no fue la única,
pero como tu nombre vende di
ces quién se acuerda de voltear
a los otros de la jugada maestra:
al Pemex de Lozoya, a Fovissste
de Reyes Baeza, a Banobras
de Del Mazo y a la SEP de
Chuayl'fet. Fue la de malas, Ro
sario, que tu nombre pegara.
No te preocupes, Rosario, si

hay gente que se sorprende de
que 700 millones de pesos en
efectivo terminaran en domici
lios fantasma, tú de eso no tie
nes la culpa, esa gente se llama
normal, los otros, los que no se
sorprenden con tamañas opera
ciones, esos ya se van.

No te preocupes, Rosario, que
nada hace pensar que López
Obrador quiera revancha, así
que cualquiera podría decir que
después del 1 de diciembre po
drás vivir tranquila y sin mancha.
No te preocupes, Rosario, que

el sistema no parece interesado
en descubrir qué fue de los di
neros de la estafa maestra y a
dónde fueron a parar los 700
millones en efectivo. Más se le
ha perdido al sistema y nadie
lloró, así que para qué tanto pro
blema, diría Juanga.
No te preocupes, Rosario, que

salvo que en los cartones de los
diarios y en las redes sociales tu
defensa se volvió un mal chiste,
la historia dirá que en tus secre
tarías hubo escándalos, que era
bien raro cómo siempre se repe
tían millonarios extravíos, pero
que de eso tu ni enterada, que
toda tu experiencia y oficio, no
te salvaron de quedar como una
funcionaría de la que lo único
claro es que el público no vio
que luchara por cuidar el presu
puesto en su beneficio.
No te preocupes, Rosario, que

tu carrera quede marcada por
estafa maestra y 700 millones
no es seguro, pues en esto de los
gobiernos en México, siempre
habrá alguien que surja con
un nuevo escándalo, pronto,
y quizá hasta más grande, eso
seguro.

"No te preocupes,
Rosario, que ¡a
estafa pasó hace
tanto que qué más
da ¡o que hoy digan'
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USO DE RAZÓN

Pablo
Hiriart

Ni prensa fifí ni
empresarios holgazanes

TTI1 presidente electo quiso to
mar el micrófono y marcar

JU la agenda cinco meses an
tes de asumir el cargo y se ha en
redado en sus propias palabras.
Ni la prensa es fifí por citar las

incongruencias en que incurre, ni
los empresarios son unos camaja
nes por disentir de él.
Se le olvida a López Obrador

que como presidente electo y en
fondones, que lo será dentro de
poco, debe respetar la crítica y
guardarse sus insultos por seis
años.
Nadie le inventó nada. Fue él

quien dijo que México se encuen
tra en "bancarrota".

Para nada le importó faltar a la
verdad y contradecirse en cues
tión de días.

No capta que sus equívo
cos retóricos pudieron llevar a
una brusca devaluación de la
moneda.

O provocar huida de capitales
de este país "en bancarrota".
Y a la pérdida de con

fianza en los inversionistas
internacionales.
Afortunadamente nadie en

México ni en el exterior lo tomó

en serio, pero ya como presi
dente el efecto de sus excesos
verbales será otro.
Tiene todo el derecho a debatir

con los medios de comunicación,
sus directivos y quienes informan
u opinan, pero no tiene derecho
a insultar.

Hablando se entiende la gente,
y no es propio de un presidente
faltarle el respeto a empresarios
llamándolos camajanes (hol
gazanes que viven del trabajo
ajeno) por contradecirlo.
Su presidencia no será única

mente de aplausos y aciertos.
Ojalá se merezca muchos, pero

el mareaje de los medios a su
acendrada tendencia al autori

tarismo debe estar presente en
todo momento, al menos entre
quienes no piensan como él.
Y los mercados le harán mar

eaje a su política económica, pero
no le van a prevenir los errores,
sino que se los van a castigar

Las recientes contradiccio

nes del próximo presidente de
"un país sin crisis financiera" al
próximo presidente de "un país
en bancarrota", nos revelan sig
nos preocupantes.
Se da cuenta y esto interpre

taron algunos empresarios a los
que llamó camajanes que no va
a poder cumplir con todas sus
promesas de campaña.
La realidad le empieza a decir

que gobernar al país no será tan
fácil como criticar y oponerse a
todo.

En consecuencia, se pone
nervioso y reparte culpas por
anticipado.
Lo más preocúpante del caso

es que si así reacciona ante la po
sibilidad de no ser un presidente
tan grande como se lo ha pro
puesto, qué va a suceder cuando
la realidad ponga límites a sus
promesas y se tropiece en econo
mía y en seguridad.
Ya nos anticipó quiénes paga

rán esos platos rotos: la prensa,
los empresarios y el Banco de
México.

En sus ataques a "la prensa
fifí", y a los emprendedores pri
vados "camajanes" que discre
paron de su diagnóstico, López
Obrador hizo un llamado en el
aeropuerto de La Paz: "entién
dátilo, fracasó elneoliberalismo"
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Tal vez tenga razón en parte,
y los electores le dieron su res
paldo en esa visión del desarrollo
del país. O quizá él y sus votantes
se equivoquen. Lo importante es
preguntarle qué sigue.
Si en su respetable opinión

fracasó el neoliberalismo, lo que
sigue es que lo cambie por otro
modelo.

¿Cuál va a ser, presidente
electo?

No hay claridad. Y tengo la im
presión de que no ha sido claro
porque no lo sabe.
O en caso de que silo sepa, lo

tiene muy guardado.
Tome el rumbo que tome

AMLO tiene el mandato de los

electores para efectuar un cam
bio profundo, la prensa y los pe
riodistas tienen derecho a criticar
y opinar lo que piensen sin recibir
insultos del presidente.
Esa actitud prepotente, vi

niendo de la máxima autoridad
del país, se trasmina a sus segui
dores más fanáticos.
Cuidado, tal vez tengamos

que lamentar sitüaciones inde
seables, instigadas de manera
involuntaria por un presidente
enojado o enredado con sus pala
bras y sus promesas.
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0 CONFIDENCIAL

Reconocimiento general
a Mauricio Farah
Tras anunciar ayer que deja la Secretaría General de la Cámara
de Diputados, los reconocimientos a Mauricio Farah fue
ron generalizados, sin distingos de partidos ni de trayectorias
políticas, encomiando la gestión de quien estuvo al frente de la
operación de la Cámara. Vale la pena subrayar el respaldo ge
neralizado, que ya no es usual en México. "Había que cerrar un
ciclo", dijo Mauricio al despedirse.

¿El 33 a Belinda?
La cantante Belinda ha dejado más que claro su apoyo a An
drés Manuel López Obrador. Incluso participó en diferentes
actos de campaña, como el cierre en el estadio Azteca o un mitán
en Jojutia, Morelos, en el que, de propia mano, entregó balo
nes, almohadas y hasta un auto. Y es justo por ese acto que el
Tribunal Electoral Federal determinó, tras una acusación del
PRD, que la intérprete de "Sapito" violó el artículo 33 de la ley
electoral, que impide a extranjeros participar en actos políticos.
Y es que resulta que Belinda reside en México, pero en calidad
de extranjera, dada su nacionalidad española. El Tribunal lanzó
la piedra y será la Segob la que determine si "le aplica el 33".

Temblor en bancada morenista
En medio del macrosimulacro de ayer, el presidente de la Cá
mara alta, Martí Batres, rechazó que haya "un terremoto
interno" en la bancada de Morena en el reparto de comisiones,
luego de que trascendió que la Comisión de Gobernación le fue
cedida al PRI y la de Puntos Constitucionales al PAN. A contra
pelo, el presidente de la Jucopo, Ricardo Monreal, también de
Morena, declaró algo muy sintomático: "No hay nada firmado.
A mí lo que me interesa es tener la unidad del grupo, más que
la confianza en la oposición". ¿Será que ya se alborotó el galli
nero? Lo único cierto es que la definición de las presidencias de
comisiones ya se aplazó hasta la semana próxima.

Buscan a dueña delRébsamen...

rogando a Dios no hallarla
Infructuosos resultan los esfuerzos del Gobierno de la Ciudad
de México para detener a Mónica García Villegas, dueña
del Colegio Rébsamen. La mujer es acusada de ser una de las
principales responsables de la tragedia que dejó 19 menores y
siete adultos fallecidos por el colapso del plantel, tras el sismo
del 19S. Agentes consultados explicaron que al principio sí se
realizó una búsqueda, pero al confirmar que la mujer dejó la
ciudad, y quizá el país, se relajaron los esfiierzos al grado de
que ni siquiera aparece en la lista de los más buscados por la
Procuraduría capitalina.

La gira... de reclamos
Parece que Andrés Manuel López Obrador se ha en
contrado con bastantes quejas y reclamos durante su gira del
agradecimiento. En Jalisco lo esperaron colectivos de desapa
recidos, y aunque los saludó, no tuvo diálogo con ellos. En Baja
California Sur, habitantes le pidieron frenar una minera... y él
les prometió una consulta. Ahora, en Juchitán, los habitantes
fueron al mitin a pedir ayuda para la reconstrucción y a denun
ciar que les quitaron las tarjetas del gobierno federal. ¿Será que
más que agradecimiento llevará la oficina de peticiones a todo
el país?

Se privatizan
Se anuncian las primeras privatizaciones en el equipo de José
Antonio Meade, quien aún no ha definido el rumbo que habrá
de seguir. Quien fuera su coordinador de Comunicación Social
y secretario particular, Eduardo del Río, estableció la firma
Daykom, un despacho de consultores en comunicación que brin
dará asesoría a gobierno y sector privado. la alianza estratégica
de esta nueva agencia es con Integra, de Alejandra Sota, quien ha
fungido como consultora en campañas presidenciales y estatales.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Rayrmmdo
Riva Palacio

Bienvenido a la realidad, Andrés

La cabeza de Andrés Manuel

López Obrador siempre ha
operado con una visión tác

tica de mediano plazo, que res
ponde a sus intereses personales
y funciona como un mecanismo
de reacción para protegerse. Así
lo hizo cuando era jefe de Go
bierno en la Ciudad de México,
donde mientras públicamente
descartaba tener ambiciones

políticas mayores, construía su
candidatura presidencial. En
tres campañas electorales habló
sistemáticamente de la mafia del

poder para crear condiciones a
su protesta postelectoral, en caso
de perder la elección. El domingo
pasado repitió la receta en Tepic,
y el martes la reiteró: México
está en crisis y bancarrota. ¿Qué
sucedió? ¿Por qué se situó en las
antípodas de lo que afirmó dos
semanas antes? Una conjetura
razonable es que ya sabe que el
dinero que creía estaba escon
dido en el Presupuesto, simple

mente no existe.

La realidad alcanzó a López
Obrador. Gerardo Esquivel,
futuro subsecretario de Egre
sos, lo anticipó días antes. Ni
mediante la reorientación del
Presupuesto o recortes a gastos
de operación y administración,
se podrán cumplir a plenitud los
programas sociales con los que
López Obrador quería iniciar su
administración. Se equivocaron
en sus cálculos o los prejuicios y
lugares comunes en sus cabezas
los empujaron por un sendero
falso. Entendiendo la personali
dad de López Obrador, ese diag
nóstico le debe haber calentado
la cabeza.

López Obrador nunca admite
equivocaciones. Busca en terce
ros la justificación de sus errores
y omisiones. Está atrapado entre
la necesidad de mantener la po
lítica económica sobre la misma

base de los gobiernos neolibera
les que fustiga, déficit fiscal cero
y control del gasto, sin gastar más
de lo que ingresa ni recurrir al
endeudamiento. Por lo que dice
públicamente, entiende hoy que
no puede hacer otra cosa para
mantener la estabilidad y cons
truir a partir de lo que le deje el
gobierno de Enrique Peña Nieto.
Pero si regresa al voluntarismo
social que lo llevó a ganar la elec
ción y opta por acciones popula
res y populistas, cumplirá con la
profecía autorrealizable: las crisis
económicas de los gobiernos de
Luis Echeverría y José López Por
tillo, también serán suyas.

Cuando asuma la Presidencia el

primero de diciembre, llegará con
una curva de aprendizaje. Sabrá
que sus arranques tienen costo.
Haber hablado de bancarrota na

cional provocó que importantes
inversionistas que estaban pro
gramando citas con su equipo, las
congelaran ante la incertidum
bre que provocaron sus palabras.
En un arranque impulsado por
la frustración, perdió la oportu
nidad de amarrar inyecciones
millonarias para el arranque de
su administración. La bolsa de

dinero en el Presupuesto, que
pensaba era el botín de gobiernos
corruptos, no existía. Su equipo
revisó todas las cifras que le en
tregó la Secretaría de Hacienda
y descubrieron con incredulidad
que los recursos disponibles para
el gobierno son limitados.
En los desvíos de dinero, gas

tos superfluos y mala adminis
tración, que creía que era lo que
provocaba que las cosas no fun
cionaran como debían, también
estaba equivocado. La combina
ción de prejuicios con ignoran
cia cobró su cuota en el equipo
del Presidente electo. El ejemplo
de Octavio Romero Oropeza,
a quien le dará la dirección de
Pemex, es el mejor. Incondicio
nal de López Obrador, dijo que
querían elevar la producción
de petróleo en 600 mil barriles
diarios para el próximo año. Le
explicaron que eso era imposible,
porque la falta de inversión en
Pemex hacía irrealizable, literal
mente, alcanzar esa meta.
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Entonces, dijo el equipo de
López Obrador inyecten 175 mil
millones de pesos a Pemex para
sus inversiones, pero les recor
daron que el modelo fiscal de la
empresa hacía que el dinero se
le entregue a Hacienda. Quieren
cambiarlo, cambien la ley. O cada
peso para Pemex hay que quitarlo
a las finanzas ptiblicas, y a ver
cómo mantienen funcionando
el gobierno. Entonces, pidió Ro
mero Oropeza, hay que licitar en
diciembre para una refinería en
Dos Bocas, Tabasco, deseo de Ló
pez Obrador. Imposible. ¿Cómo
licitar lo que no saben qué licitar?
Las licitaciones no son de ge

neración espontánea. Le explica
ron al futuro director de Pemex
que si se apuraban a preparar la
licitación, podría salir en otoño
de 2019. ¿Cómo es posible ex
presaba extrañado, si en la In
dia, que tomaron como ejemplo,
construyeron una en tres años?

Estaban mal informados. Los es
tudios técnicos duraron seis años

antes de la licitación, y pasaron
otros siete para que finalmente
operara. Es decir, 13 años des
pués de comenzar el proceso.
Gobernar es más complejo de

lo que suponían, pero el coraje
de López Obrador con la realidad
le debe enseñar que va a tener
costos adicionales si no se serena.
A los mercados no les gusta lo
que están viendo en él. Para un
hombre que sólo ve hacia dentro,
pensar en un mundo globalizado
debe ser muy complicado Pero
su equipo que entiende de: ello
y es razonable, lo está condu
ciendo. No puede tomar decisio
nes irresponsables en materia
económica y financiera, porque
el futuro de su gobierno y de Mé
xico depende de temas como la
calificación de la deuda, atada a
la disciplina fiscal.
Muchos pueden no entenderlo,

pero él empieza a comprender.
Cambiar el nuevo aeropuerto de
Texcoco a cualquier otro lado,
repercutirá en la confianza de
los acreedores y los inversionis
tas. Cometer locuras en Pemex
pensando que beneficia a las
mayorías, más. La calificación de
Pemex está en el punto más bajo
de lo positivo, y cualquier alte
ración podría quitársela. Si eso
sucede, las consecuencias negati
vas comenzarán por el inevitable
contagio a las finanzas públicas y
la crisis empezaría. Por supuesto
que no lo quiere López Obrador.
Entonces, que tenga ahora sus
exabruptos pero que aprenda rá
pido y termine de descubrir que
el mundo que soñaba no existe.
Bienvenido a 2018.

"¿Qué sucedió? ¿Por
qué se situó en ¡as
antípodas de ¡o que

afirmó dos semanas
antes?"

"Para un hombre que
sólo ve hacia dentro,
pensaren un mundo
globalizaao debe ser
muy complicado"
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[//////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////a

Las prioridades de Morena
Las bufonadas de los líderes de More

na en el Congreso de la Unión apenas
si han aletargado la agenda legislativa

dictada por Andrés Manuel López Obrador.
La glosa del sexto informe de gobierno  la
última pasarela de los integrantes del gabi
nete— tampoco retrasará la construcción del
entramado legal que permitirá a la admi
nistración entrante desplegar sus proyectos
prioritarios.

La transición de terciopelo duró menos de
un mes. Y mientras la entregarecepción avan
za a trompicones, en ambas cámaras pronto co 
menzará a resolverse un paquete legislativo que
definirá el rumbo del próximo gobierno.

Ninguna, empero, tuvo carácter de iniciati
va preferente como originalmente habían acor
dado Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Las erogaciones excesivas en el
Senado y la Cámara de Diputados en el último
trimestre del 2018yel ajuste alabaja— en las
percepciones de los parlamentarios harán que
prediquen con el ejemplo.

Y por la vía fast track, la reforma a la Ley Fe 
deral de Remuneraciones de los Servidores Pú

blicos. Esta ley, reglamentaria de los artículos
75 y 127 de la Constitución, en la que ya se esti 
pula que todo servidor público no puede tener
una remuneración o retribución por el desem
peño de su función, empleo, cargo o comisión
mayor a la establecida para el presidente de la
República en el Presupuesto de Egresos.

En ciernes, la reforma a la Ley Orgánica de la
Administración Pública Federal que incorpora 

rá a los coordinadores estatales del Plan Nació 

nal de Desarrollo dentro del organigrama gu 
bernamental que ingresaría a trámite dentro de
un mes.

No obstante, los 32 coordinadores estatales
ya fueron designados. Y uno por uno serán pre 
sentados públicamente por AMLO en la gira de
agradecimiento, aunque llevanunmes de tra
bajo intenso en la revisión del funcionamien 
to de las delegaciones de las dependencias fede 
rales, que seguirá de una reingeniería que será
avalada por Gabriel García Hernández, antes de
proponerla al presidente electo.

Los coordinadores estatales podrán tener
hasta seis subcoordinadores, en el caso de las
entidades más grandes. Y un "equipo amplio"
—de acuerdo a información confirmada en cin

co casos— de colaboradores que les ayudarán
en el procesamiento y gestión de los recursos de
los programas federales.

El modelo de coordinaciones territoria 
les nació en el GDF hace dos sexenios. Enton

ces, AMLO designó 16 enlaces todas muje
res— con los jefes delegacionales para resolver
la agenda de seguridad, aunque el esquema no
funcionó por las objeciones del entonces jefe de
la oficina, René Bejarano.

Esta vez, los estados serán divididos en coor
dinaciones regionales, que tendrán un respon
sable y englobarán aun conjunto de munici
pios, definido por criterios geográficos. Cada
uno de los subcoordinadores deberá reclutar a

50 colaboradores que mientras ocurren las ade
cuaciones legales, cumplirán con un trabajo
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voluntario.

En vísperas de estas definiciones, la frac
ción priista en el Senado propuso al pleno emi
tir un exhorto a la Conferencia Nacional de Go 

bernadores para que se pronuncie a favor del
Pacto Federal en esta etapa de transición y pa
ra que, de manera conjunta, organicen foros de
consulta sobre la pertinencia de la figura de los
coordinadores estatales anunciadapor el presi
dente electo, así como la posible afectación de
las atribuciones conferidas a los ejecutivos es
tatales y al régimen federalista prevaleciente en
nuestro país.

El exhorto —presentado por Ángel Gar
cía Yáñez  sería extensivo al equipo de transi
ción designado por el presidente electo y la Cá
mara de Diputados, para que en la integración,
presentación y aprobación del Presupuesto de
Egresos de la Federación para el Ejercicio Fis
cal 2019 se tomen en cuenta principios que pro 
muévanlas condiciones de convivencia demo

crática y colaboración administrativa entre los
distintos órdenes de gobierno dentro del Pac
to Federal y en el marco de la Ley de Coordina 
ción Fiscal.

Además de la reforma a estas leyes, en el Se 
nado de la República pronto se completarán los
ordenamientos legales que harán posible la de 
signación del fiscal general de la República en
los próximos dos meses. Enseguida, vendrían
los nombramientos de los nuevos fiscales anti

corrupción y de delitos electorales, además del
nuevo titular de la SEIDO.

EFECTOS SECUNDARIOS

LLAMADO. De visita en México, el CEO de
Unilever, Paul Polman, exhortó a la elite em 
presarial —a la que definió como parte de un
selecto grupo de 2% de la población que pue 
de disfrutar de un nivel de vida excepcional— a
que "sean conscientes de este privilegio y que
se pongan al servicio del otro 98% de los mexi
canos ". En su calidad de presidente de la Inter 
national Chamber off Commerce, Polman de
finió que el sector privado, como masa crítica,
puede impulsar las soluciones al cambio climá
tico y la pobreza.

AMISTAD II. A las afueras de Ciudad Acu

ña, En el Green Power construye el parque eóli
co más grande de México para la generación de
energía eléctrica. La primera fase del proyec
to sirvió para construir una planta de 100 me 
gawatts (MW) y las obras del Amistad II están
en marcha, para generar 350 gigawatts anual
mente , con lo que se evitará la emisión de aire 
dedor de 190,000 toneladas de C02 ala atmós
fera. Amistad II — que requerirá una inversión
de 115 millones de dólares — es el primer pro 
yecto adjudicado en la tercera subasta de largo
plazo en noviembre 2017 que está en etapa de
construcción. La empresa italiana también fue
adjudicada en la subasta de noviembre de 2017
con las plantas de 100 MW Amistad III y 149
MW Amistad IV. En Coahuila también constru

ye la planta solar fotovoltaica más grande de las
Américas, en la comunidad de Villanueva, que
generará 828 MW.
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Lo que AMLO quiso decir
Diré a mi manera lo que ayer en

El Economista escribió Enrique
Campos Suárez. Andrés Ma

nuel López Obrador padece el Síndro
me de Campaña; esto es, en cuanto una
multitud de "gente buena de Morena"
se reúne en torno a su figura, siente que
todavía no es el institucional presiden
te electo, sino el candidato antisistema
que para ganar el voto de los que le es
cuchan tiene que expresar ideas como
la que manifestó en su gira de agrade
cimiento por el estado de Nayarit: "Voy
a cumplir lo prometido aunque el país
está en bancarrota".

La palabra bancarrota en boca de López
Obrador escandalizó a propios y extraños,
o extrañó a propios y escandalosos. La
cuestión es que sus malquerientes los tie
ne en cantidades industriales, empresa
riales y periodísticas; han esparcido el co
mentario que lo dicho por el tabasqueño
tiene como objetivo subrayar que no cum
plirá con todas sus promesas de campaña
porque no hay recursos suficientes. Tam
bién se dijo que la temeridad del presiden
te electo puede minar la confianza de los
inversionistas y poner en riesgo sus pro
pios proyectos.

El líder parlamentario del Partido Ac 
ción Nacional, el diputado guanajuaten
se Juan Carlos Romero Hicks, al referirse
al comentario de Andrés Manuel, declaró:
" espero que el presidente electo aprenda
laprudenciay deje de hacer declaracio
nes cuando todavía no está en funciones ".

Con lo cual dio a entender que una vez en
funciones puede decir cualquier tontería
como lo hiciera Vicente Fox, paisano del
líder blanquiazul.

Lo dicho por el tabasqueño me hizo re
cordar el cuento del camello. Un árabe le

vende un camello a su amigo: "El came
llo es maravilloso, puede atravesar el de
sierto atiborrado de carga sin tomar agua
entres semanas". Poco tiempo después
el comprador le reclama al vendedor: "El
camello no carga nada y si no le das agua
cada 24 horas no se mueve ". En voz ba

ja el vendedor le dice al comprador: "Si
hablas mal del camello nadie va a querer
comprártelo".

Después, recurrí al Diccionario de la
Real Academia de la Lengua, la del slogan
de detergente: Limpia, fija y da espíen 
dor... al idioma. Leí: Bancarrota: 1. Quie
bra de una empresa. 2.  Ruina económi 
ca. 3. Hundimiento o descrédito de un

sistema o doctrina. Ahí concluí que lo que
AMLO quiso decir es referente a la terce
ra acepción del vocablo. El sistema eco
nómico de México y el neoliberalismo han
sufrido un hundimiento y están desacre 
ditados. Así pues, el país no está en ban
carrota porque, como lo reconocen las cú
pulas empresariales y bancarias, todavía
es negocio; lo que sucede es que, en el úl
timo sexenio más que nunca, ha sido da
ñado por el saqueo impune.

La Estafa Maestra
Está en circulación un libro con este nom

bre, publicado por Editorial Planeta Mexi

cana (Temas de hoy), escrito por Nayeli Rol
dan, Miriam Castillo y Manuel Ureste, cuyo
contenido es la investigación periodística,
ganadora del premio Ortegay Gasset en Es
paña, auspiciada por el portal digital de no 
ticias Animal Político y la asociación civil
Mexicanos Contra la Corrupción y la Impu
nidad, que trata, con pruebas irrefutables,
del desvío de fondos públicos en México.

De la introducción al libro entresaco es
ta información: "La Estafa Maestra se con 

centró en analizar 73 convenios hechos por
11 dependencias federales —tan valladas
como la Sedesol (Secretaría de Desarrollo
Social), Banobras (Banco Nacional de Obras
y Servicios Públicos) o Pemex (Petróleos
Mexicanos) — con ocho universidades pú
blicas como la Autónoma de Morelos o la

del Estado de México, todo ello entre los
años 2013 y 2014. Dichos convenios eran
para proveer servicios como repartir des
pensas, supervisar pozos petroleros o ins 
talar la red de internet, que en conjunto su
man 7 mil 670 millones de pesos".

"Del dinero total de los convenios, 5
mil 208 millones terminaron en 150 em

presas ilegales y, por tanto, no se cumplió
con los servicios. Y mil millones más se

canalizaron a las ocho universidades que
actuaron como intermediarias (...) Cabe
decir que esto es sólo una muestra, pues el
universo de desvío podría ser cuatro veces
mayor, porque en el sexenio del presiden
te Enrique Peña Nieto las dependencias
federales hicieron 2 mil 81 convenios de

este tipo con universidades públicas que
suman 31 mil millones de pesos".
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De la Estafa Maestra —graduados en
desaparecer dinero público—, se despren
de, entre otros, sospechosamente el nom
bre de Rosario Robles, la misma que hace
unas semanas fuera señalada por el perió
dico Reforma (¿prensa fifí?) por desviar,
durante su gestión en Sedesol y en Sedatu
(Secretaría de Desarrollo Agrario, Terri
torial y Urbano), más de 700 millones de
pesos en efectivo a diez domicilios.

López Obrador dijo, con quién sabe qué
intenciones, que Rosario era un chivo ex
piatorio. Aclaró que las investigaciones
abiertas contra cualquier persona acusada
de corrupción seguirán su curso y corres
ponderá al Poder Judicial y no al Ejecutivo.
(Mal pensado que soy, creo que la seño
ra Robles más que un chivo expiatorio es
una chiva rayada). Otra cosa, muchos de
los que votamos por AMLO lo hicimos por
la promesa de acabar con la corrupción,
para lo cual es necesario poner tras las re 
jas —por medio de las instancias corres
pondientes— a varios peces gordos, para
marcar unapautay dar un ejemplo. De lo
contrario, la Luna de Miel con el "pueblo
bueno", va a durar poco.

Bancarrota no, saqueo sí. No es lo mis
mo, pero es igual.
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CAFE POLITICO

B:

José Fonseca jose.fQnseca@eleconornista.com.rnx

¿Cuántas comisiones
de la verdad?
Con el beneplácito de los "sospechosos de siempre", desde la

casa de transición se ha dicho y reiterado que se formarán
comisiones de la verdad para investigar todos aquellos acon

tecimientos en que se crea que se han violado derechos.
Aunque ya hay una legal averiguación previa sobre el caso de los nor

malistas asesinados en Iguala, Alejandro Encinas ha insistido en que se
rá la primera que se integrará, pero también se ha dicho que se formarán
todas las que consideren necesarias.

Al respecto, el ministro de la Suprema Corte de Justicia José Rainón
Cossío advirtió que dichas comisiones corren el riesgo de trastocar el
sistema de procuración, pues usurparían funciones del Ministerio Pú
blico, según el nuevo sistema penal.

Infonavit: cuidado con ajustar tasas
Entre las consideraciones de los equipos de transición que ya están en
contacto con los directivos del Infonavit, se empieza a manejar la idea de
que, a partir del 1 de diciembre, entre las políticas que pondrán en mar
cha estará aquella que permita que el instituto cobre "tasas de interés
justas".

Es cierto que el Infonavit desempeña una tarea social, pero los more 
nistas deben recordar que los recursos del instituto son de los patrones y
trabajadores que aportan los recursos, no del gobierno.

Deben, pues, administrarse con sensatez, lo cual obliga a que se co
bren las tasas que permiten que la institución goce de salud financiera y
las adecuadas para no descapitalizarse, lo cual ocurriría si, conpropósi
tos "populares", se manipulan las tasas de interés.

Jalisco: se busca panteón forense
El patético affaire de los dos tráileres que con cadáveres han peregrinado
en la zona metropolitana de Guadalajara, además de la incuria con que
las autoridades jaliscienses han afrontado sus responsabilidades tam
bién revelan la ligereza con que se legisló en el 2013.

Los legisladores hicieron una reforma para que los servicios forenses
ya no sepultaran en fosas comimes los cadáveres de personas descono 
cidas, cuyas identidades no habían sido determinadas y que nadie había
reclamado los cuerpos.

Se legisló para que haya en los panteones área especial para personas
desconocidas. Nunca previeron los legisladores que en los panteones no
hubiera lugar y menos aprobaron recursos para disponer de panteones
adicionales. Olvidadizos.
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NOTAS EN REMOLINO

El pasado lunes, se cumplieron 45 años del asesinato de don Eugenio
Garza Sada a manos de un grupo de guerrilleros que intentó secuestrar
lo . Una tragedia que alteró el panorama de todo un sexenio... Ya casi con
timidez, el INE les reclamó a los partidos el incumplimiento de devolver
las listas nominales de votantes que se les entregaron. El plazo venció el
11 de julio pasado. Todavía los políticos de todos los colores se dicen vir 
ruosos... Un absurdo que el aún jefe de Gobierno de CDMX, José Rainón
Amieva, diga que, si se lo solicita el rector de la UNAM, formará una po
licía universitaria. Sabe y sabe bien que eso es imposible, pero se lava las
manos... Las renuncias del secretario general de la Cámara de Diputa
dos, Mauricio Farahy el titular de Servicios Parlamentarios, Juanearlos
Delgadillo, abre el espacio para que Morena también se apodere de esas
posiciones. Control total... Dicen los legisladores panistas que se opon
drán a que se dé marcha atrás a la reforma educativa. Magnifique, dirán
en París, pero también les preguntarán: ¿y los votos?... A los reclamos
por la violencia en Chihuahua, el gobernador Javier Corral dijo: "Mitra
bajo no es ser policía".
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La invención del cura Hidalgo/ III
Por razones de la brega política, que poco o

nada tenían que ver con la cabal historia,
las ideas y la personalidad de Hidalgo,

el padre de la patria fue inventado por sus
herederos como un precursor de la República,
luego como un adelantado de la causa liberal
y, a la hora de la guerra de intervención, como
el padre de inspiración violenta y sin cuartel
que necesitaba la nación en riesgo. (Ver esta
columna 13 y 14 de septiembre pasados)
Mientras su efigie crece, reinventada y útil,

se desvanece la de Agustín de Iturbide como
autor de la Independencia. El cura Hidalgo
gana después de muerto batallas que no dio.
Su nombre va bautizando plazas, pueblos y
aún estados nuevos de la República.
Triunfante la República sobre el Imperio

de Maximiliano, Ignacio Manuel Altamirano

cuaja la siguiente renovación simbólica del
ya invencible cura de Dolores.
Mediante dos discursos de Altamirano, dice

O'Gorman, "le llegó a Hidalgo su consagración
más alta como divinidad rectora de la patria".
Ahí "se fraguó el ídolo"
"Cargado el acento geriátrico y enterrado el

mensaje de odio, vemos ascender a Hidalgo,
entre guirnaldas e incienso, a los altares
cívicos de la advocación del Divino anciano.
Fue su mocedad, dice el orador, entrega a la
ciencia y a la belleza. Cautivó en la madurez
el campo y la artesanía, y tocado de la mano
del destino, ya anciano engendró a la patria
con su inmenso amor de ciudadano, legis
lador y mártir. Sólo con idolatría, concluye
Altamirano, se paga a Hidalgo".
Idolatría es la que siguió y sigue hasta

ahora. Pero le faltaba a Hidalgo el rasgo que
necesitaba para seguir su curso de héroe
inexorable, rumbo al siglo XX.
Fue el rasgo que le puso Justo Sierra al

decir, en las postrimerías del porfiriato, que lo
importante de Hidalgo era que su revolución
había sido "eminentemente social".
Concluye O'Gorman: "Ya algo de eso se

había dicho, pero no así, ni en momento tan
preñado, como que ya estaba en puertas la
revolución maderista. He aquí el germen del
nuevo Hidalgo, el de nuestros días, el profético
precursor del programa revolucionario": El
inspirador de la Revolución Mexicana.
(Cito del discurso de recepción de O'Gorman

a la Academia de la Historia, 3/9/1964: nexos,
com.mx https://bit.ly/2NYCWTc: "Hidalgo en
la historia") M
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Cientos de muertos
a la deriva en Jalisco

La realidad supera la más loca de las
ficciones, Florestán

Hubo una historia, que luego se hizo te
lenovela, que narraba los desvelos del
alcaide de un pueblo que como candidato

había prometido construir el primer panteón de
la comunidad, y que no encontraba un muerto
para inaugurarlo.
Bueno, pues esa historia pero al revés y

superando, claro, la ficción, la acabamos de
vivir en Guadalajara, donde el gobierno priista
de Jalisco no tiene espacio en la morgue para
guardar cadáveres y ahí andan los cuerpos,
errantes, en cajas de tráileres sin encontrar el
descanso eterno ni fosa que los acoja.
La trama no es novela, es la crónica de una

realidad que estalló el pasado martes 11 cuando
en una bodega de Tlaquepaque se descubrió, por
el hedor, un tráiler con más de 170 cadáveres,
a lo que el secretario general de Gobierno de
Jalisco, Roberto López, dijo que era algo tempo
ral, como si la muerte no fuera definitiva. Dos
días después, la presidenta municipal le exigió
llevarse la caja de la muerte. Al día siguiente,
el tráiler con su letal carga, dirían los antiguos
reporteros de policía, fue trasladado aun terreno
en Tlajomulco de Zúñiga, donde los vecinos se
quejaron del olor y lo trasladaron auna Bodega
de Evidencias de la Fiscalía de Jalisco. El lunes,
el gobernador Aristóteles Sandoval se fue por
lo más delgado del hilo, cesó al director del
Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses, Luis
Octavio Cotero, cuando la responsabilidad legal
era de la citada fiscalía.
Luego se sabría que no eran solo los 157 ca

dáveres del primer tráiler, sino 73 más en otra

caja, para sumar 230 cuerpos, y asi llevan ¡dos
años! errantes, porque en el forense de Jalisco
solo hay espacio para 72, está completo, y no
han terminado el cementerio forense por lo que
esos 230 muertos permanecerán en las cajas
refrigeradas al menos hasta el 30 de noviembre.
Esta historia que aturde, retrata muchas cosas,

pero me centro en dos: cómo se han disparado
la inseguridad y los homicidios en Jalisco, que
los cadáveres no caben en el forense y la falta
de respeto a la dignidad humana y a la muerte.
Y todos, tan culpables, se presentan como

ajenos a este crimen múltiple.
RETALES
1. CIFRAS. Y agrego este dato: del 1 de enero
al 19 de septiembre de este año, en Jalisco se
registraron, oficialmente, mil 632 muertes
violentas, mil 119 por arma de fuego, 239 por
estrangulación, 162 por golpes y 112 arma
blanca. Total, mil 632 autopsias de las cuales
230 cuerpos seguirán en frías cajas de tráileres,
como, insisto, llevan dos años, y en el olvido;
2. RECORTE. Martí Batres, presidente del
Senado, me dijo ayer que tras los recortes por
mil 500 millones de pesos, están revisando el
uso de boletos de avión de ios legisladores.
También le quieren quitar el verde, blanco y
colorado al escudo del PRI;
3. RENUNCIA. La nuevos diputados van a
extrañar la gestión de Mauricio Farah en la
Secretaría General de esa Cámara, durante las
últimas dos legislaturas. Farah es un hombre
recto y decente, que luego escasean entre esas
curules. M
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Carlos Marín

cmarin@milenio.com

¿EUTANASIA TAMBIEN
A LA FÓRMULA 1?

El futuro proximo secretario de
Turismo, Miguel Torruco Marqués,
dice sobre el Gran Premio de México
de la Fórmula 1:

"Ya se tienen, por parte de la
actual administración, pagados los
gastos de este y el próximo año.
Posteriormente se hará la evaluación".
Y añade:

"Vamos a ver cómo vienen los gastos,
los presupuestos y las prioridades...".
¿Pues no es de suponerse que

como secretario de Turismo en el

gobierno de la capital del país con
Miguel Ángel Mancera debiera tener
una evaluación precisa y saber que
la imagen internacional de México
es una prioridad?
Hijo de la hermosa y memorable

actriz María Elena Marqués y del
actor Miguel Torruco Castellanos,
Torruco Marqués también es roquero,
bohemio y anfitrión excepcional.
La puesta en duda de la conti

nuación en México de la Fórmula
1 ha de ser otra de las inquietudes
del Presidente electo pero, a partir
de ayer, una seria preocupación
para su yerno, Carlos Slim Domit,
fanático de las carreras y activo
promotor de la estrella mexicana
del Gran Premio, Sergio, el famoso
Checo Pérez...
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TRASCENDIO

:Que contra los pronósticos, la
orden del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación para que se
haga el recuento total de votos de la
elección de gobernador en Puebla fue
recibida con beneplácito por la ganado
ra, la panista Martha Érika Alonso, y
con críticas por el candidato de Morena,
Miguel Barbosa, quien dijo que el ma
terial ha estado bajo resguardo "de los
mismos pillos", es decir, los funcionarios
del instituto comicial estatal.

Esa entidad, por cierto, tuvo otra sacudi
da ayer con la conclusión de la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos, que
encabeza Luis Raúl González Pérez,
relativa a que dos civiles, presuntos hua
chicoleros, fueron ejecutados por efec
tivos de la policía poblana y del Ejército,
que perdió esa noche de mayo de 2017 a
cuatro de los suyos en Palmarito.

:Que quien puede colgarse como
un triunfo el fallo del Tribunal Electoral
encabezado por Janine Otálora, que or
denó el recuento en Puebla, es Santiago
Nieto, ex titular de la Fiscalía Especia
lizada en Delitos Electorales y próximo
titular de la Unidad de Inteligencia
Financiera en el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador.

El personaje tomó las riendas del pleito
legal que Miguel Barbosa enfiló contra
Martha Erika Alonso, en reclamo de
"fraude electoral", desde la misma
noche del 1 de julio.

:Que fue notable la despedida y el
reconocimiento otorgados a Mauricio
Farah como secretario general de
la Cámara de Diputados, a quien el
presidente de la Mesa Directiva, Por
firio Muñoz Ledo, y el coordinador de
Morena, Mario Delgado, agradecieron
su profesionalismo a lo largo de dos
legislaturas.

El ex funcionario, que renunció para
permitir una "saludable renovación ins
titucional", fue promovido por el PRI en
ese cargo, lo que no le impidió ganarse
las simpatías de otros partidos.

:Que la Secretaría de Hacienda
"rechaza enfáticamente" cualquier
presunción de conflicto de intereses
relacionado con su actual titular, José
Antonio González Anaya, en la asigna
ción de campos petroleros a la empresa
Sierra Oil & Gas, como se sugiere a partir
de declaraciones de la senadora Rocío
Nahle en 2016.

Producto de una licitación pública en
la Ronda l.l del 11 de diciembre de

2014, el campo Zama 1 fue asignado a
un consorcio integrado por Sierra O&G
Exploración y Producción, Talos Energy
y Premier Oil. Cuando esto ocurrió,
González Anaya era director general
del IMSS y no tenía injerencia alguna en
el sector energético ni con Pemex.
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ASTILLERO
La (lejana) toma de posesión¿ Peculiar
cogobierno virtual // Condicionamientos
de íacto //Banco de México, militares
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NUNCA SE HABIA vivido en
México un periodo de transi
ción presidencial tan intenso y
complicado como el que termi
nará el primer día de diciembre

próximo. No ha sido solamente el factor
temporal tan extenso (seis meses, a partir de
la noche en que todo quedó sellado en favor
de Andrés Manuel López Obrador), pues
otras sucesiones se han movido en similares
parámetros de calendario. La peculiaridad de
este proceso radica en el apabullante triunfo
electoral de un candidato expansivo y contro
lador (AMLO), que a la vez ha contado (por
circunstancias o por arreglos) con una suerte
de temprana retirada táctica del detentador
del poder formal (Enrique Peña Nieto).
ESA PECULIARIDAD SE ha dado sin pug
nas escénicas ni contratiempos reales. Ante
señalamientos fuertes del entrante, que sí los
ha habido, el saliente ha preferido las artes
del toreo y el contrapunteo defensivo menor,
apenas dibujado. A su vez, el entrante se ha
abstenido, lo más que su fuerte carácter se
lo permite, de empujar la puya ante heridas
abiertas, evocante de convicciones conciliato
rias y de miradas tendidas hacia el futuro y no
más hacia el pasado (y presente) conflictivos.
SIN EMBARGO, CON un López Obrador
que en los hechos cogobierna (tiene el control
del Poder Legislativo, el atril mediático casi
en exclusiva y un apoyo popular que no men
gua) y un Peña Nieto que sólo piensa en la
puerta de salida, lo cierto es que el momento
exacto de la toma del poder presidencial aún
parece lejana (faltan menos de dos meses y
medio). Y, aun cuando se está adjudicando a
esa fecha formal un carácter casi indefectible
de asunción poderosa, plena y absoluta, lo
cierto es que diversos poderes defacto conti
nuarán condicionando y obstruyendo las po
líticas e intenciones del político tabasqueño
que ya a estas alturas, en un zigzagueo decla
rativo (el país sin crisis y el país en bancarro
ta, por dar un ejemplo), con imprecisiones en
temas fundamentales (la consulta respecto
del nuevo aeropuerto, por citar un caso) y con
la amplia política de perdón a los corruptos

(el tema de Rosario Robles, como referente),
está dando muestras de las graves dificulta
des a que se enfrenta la toma de ese poder y el
ejercicio verdadero y a fondo.

NO ESTÁ SIENDO fácil para el tabasqueño
de los 30 millones de votos (y nadie podría
haber supuesto, sensatamente, que lo sería)
la conversión de ese impresionante capital
electivo en una proporcional fuerza política e
institucional de modificación profunda de las
peores características de un sistema caído en
crisis, pero convencido de que algunos reme
dios y trapazos le podrían poner nuevamente
en forma.

EN ESTAS HORAS, la mayor presión pro
viene del ámbito de los grandes capitales, que
han hecho sentir a López Obrador el tamaño
de la reacción adversa que pueden generar
si sus políticas, proyectos e intereses no son
satisfechos. El litigio sobre la construcción
del nuevo aeropuerto internacional es uno de
esos forcejeos indicativos. Otro flanco, peli
groso, se ha abierto en el punto del Banco de
México y sus políticas neoliberales sostenidas
durante las tres décadas recientes. El titular
de ese banco, Alejandro Díaz de León (quien
llegó al cargo en función de que José Antonio
Meade fue enfilado a la candidatura presiden
cial priísta), no ha tenido sintonía con los pro
pósitos de López Obrador y de ahí se deriva
ron las tempranas advertencias obradoristas
de que en esa inst ancia tecnocrática estaría la
culpa de una eventual descompostura de los
equilibrios macroeconómicos y del incremen
to de la inflación.

OTRO TERRENO FANGOSO es el de la
sucesión en los mandos del Ejército y la Ma
rina. López Obrador necesita el respaldo del
aparato tradicional de las fuerzas armadas y,
para ello, está en camino (salvo que a última
hora diera un giro sorpresivo) de aceptar la
"tradición" de las élites castrenses de propo
ner sendas ternas, definidas por los secre
tarios salientes, para que de ellas el futuro
presidente elija a los sucesores. Es decir, las
élites militares seguirían manteniendo un
poder al acecho.
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CIUDAD PERDIDA

Riesgo latente // Tribus en Morena
MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

LO QUE TENÍA que suceder ya pasó y
en el primer Congreso de la Ciudad de
México nunca más CDMX, dicen los

morenos la noche de los cuchillos largos no
termina.

Y AYER, COMO en aquella noche de purga,
entre los legisladores de esta ciudad hay heri
dos y dolidos, pero el asunto es que esta parte
de esa guerra no termina y está causando lo
que nadie quería ver reproducido: la gestación
de tribus dentro de Morena.

FERNANDO ABOITIZ, QUIEN se ha conver
tido en un político mil cachuchas ahora del
PES, antes moreno, mucho antes perredista, y
al principio panistay que se autocalifica como
hombre de "derecha", pretende, hasta donde
sabemos, controlar una porción importante de
diputados que busca hacerse de las comisiones
fundamentales.

Y EN ESTA guerra, el vicecoordinador del
Congreso, Eduardo Santillán, que bien sabe
del negocio de las tribus, ya ha llamado a algu
nos de sus bravos para que estén listos en caso
de que haga falta, porque él quiere parte de lo
que hoy, como antes, supone que es un botín
donde puede colocar a sus guerreros: en las
comisiones.

ERNESTINA GODOY, COORDINADORA
del Congreso, por lo pronto ha resistido la fu
ria tribal, pero debe tener en cuenta que si hoy
permite que se le presione con chantajes de
todo tipo, por ejemplo cuando los grupos ten
gan fuerza propia, pedirán su cabeza si llega a
oponerse a sus intereses.

HAY MUCHAS COSAS que no se quieren
entender en esta guerra intestina. El Congreso
está compuesto por 66 diputados y sólo hay po
co más de 30 comisiones. Es verdad que quien
tenga más comisiones tendrá mayor número de
puestos en el Congreso, pero eso podría estar
lejos del poder si la coordinación y la Comisión
de Gobierno residen en la misma mano.

YESQUE esta vez no se trata de números o in
fluencias. La condición fundamental para ocu
par cada una de esas casillas debería depender
de los proyectos y las ideas que sobre el tema
tengan los diputados que pretenden encabezar
las comisiones.

BAJO ESOS TÉRMINOS, la coordinación,
que no sirve para administrar caprichos, ten
dría que revisar los planes y proyectos que ca
da uno proponga y medir hasta dónde pueden
estar en concordancia con la orientación que
impone el voto de las urnas, y que establece
una mayoría legislativa.

TAL VEZ ESO sea mucho pedir, pero muy
seguramente serviría para evitar aberraciones.
¿Por qué una mujer u hombre que sabe de
finanzas tendría que ser el presidente de la Co
misión de Seguridad, por ejemplo? Ese modelo
se ha repetido hasta el desprestigio del Legisla
tivo, y se quiere volver a usar, pero la idea aho
ra es buscar el cambio, dignificar al organismo,
y como van las cosas sólo se les ocurre sacar los
cuchillos largos. ¡Lástima!

De pasadita

ASI QUE NO estamos en bancarrota. Así que
abunda el empleo. Así que la mitad de los habi
tantes del país no están en pobreza. Así que en
los pasados 30 años en los que ha gobernado el
mercado y los grandes patrones el país apenas
ha crecido 2 por ciento. Así que la desigualdad
es pequeñita. Y así que todo esto, y otras mil
desgracias, como la violencia, ni de broma es
México.

PERO CLARO, HAY otro México que no sabe,
ni quiere saber, la verdad del país porque no la
mira, porque no la siente y porque la realidad
le causa horror. Entonces, niegan lo que la
mayoría sí sabe y sí siente. Lo malo es que las
cosas no van a cambiar negándolas y el cambio
también será en bien para ellos, de eso no hay
duda. ¡Qué suerte!
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COLEGAS PERIODISTAS DEL PAIS:

+De la conducta de cada uno

depende el destino de todos
Alejandro Magno

CIUDAD DE MÉXICO.En una ce
remonia que se celebró antenoche
en el Palacio de Minería de esta ca

pital, la Academia Nacional de Pe
riodistas de Radio y Televisión realizó la pri
mera entrega anual de la Presea ANPERT a
un grupo de mexicanos que han entrega
do sus elevados servicios a la República.
Carlos Ramos Padilla, el presidente de esa
organización periodística, hizo la entrega de
una estatuilla de El Hombre Universal y, ade
más, hizo pública la decisión adoptada por
esa Academia de brindar su apoyo íntegro a
la Universidad Nacional Autónoma de Mé
xico ante la afrenta que ha sufrido en las úl
timas semanas por elementos porriles y los
grupos que los mantienen y apoyan.
Al respecto, la UNAM envió ayer a los medios
de comunicación el siguiente comunicado:
"La Academia Nacional de Periodistas de
Radio y Televisión, ANPERT, integrada por

un nutrido grupo de calificados académicos,
expresa públicamente su solidaridad y res
paldo a la Universidad Nacional Autónoma
de México y a sus autoridades encabezadas
por el Rector Enrique Graue.
"Rechazamos enérgicamente todo tipo de
violencia y conductas que dañen, de mane

ra irreversible, tanto al patrimonio nacio
nal como a la formación académica de mi

les de jóvenes.
"Nuestra Casa de Estudios, la más importan
te en América Latina, representa el mayor
grado de sabiduría e inteligencia de la Patria.
Es ahí donde no sólo se habla del presente, si
no se anticipa el futuro. A sus aulas, de ma
nera histórica, han acudido y lo continúan
haciendo, los personajes con mayor empe
ño profesional y moral. No hay duda, la his
toria está cincelada en nuestra Alma Mater.
"Por ello, acudimos a la sensatez de todas las
clases sociales, políticas, económicas y reli
giosas, para generar motivos de cambio en
beneficio del país.
"Recurrimos a la comunidad universitaria,
toda, a levantar el espíritu y construir aveni
das de concordia.
"Llamamos a los grupos políticos a abste

nerse de considerar a los espacios académi
cos como un botín de poder o un centro de
adoctrinamiento con fines inciertos.
"Apelamos a los trabajadores de la Institu
ción a mantener con decoro y seguridad los
recintos, laboratorios y áreas de investiga
ción, a los terrenos deportivos e inmuebles
propios para el esparcimiento y divulgación
de la cultura que dan la bienvenida de ma
nera cotidiana a las nuevas generaciones.
"A los profesores, detonar el apetito por la
ciencia, la tecnología y las humanidades. En
su capacidad está engrandecer y llegar a la
excelencia. Recordemos que para hablar de
paz. literatura y química, en la UNAM sella

mos el pacto con los Premios Nobel.
"Desde nuestra Universidad estudiamos el
fondo de los océanos, los límites de nuestros
territorios, miramos a las estrellas.
"Reprobamos todo intento de aniquilar la
autonomía, de cuestionar nuestra regla
mentación interna, de reprimir la libertad,
de imponer condiciones retrogradas, de im
pulsar el odio, la denostación, la humillación
y la violencia.
"Los universitarios sabemos dar la cara,
ver de frente, poner el pecho en protección

de nuestro legado.
"A los soldados se les ha dado en resguar
do nuestra soberanía y defensa nacionales;
a los religiosos, sus textos sagrados para lle
gar a la fé; a los gobernantes, una Constitu
ción para administrar el orden público; a los
inversionistas, recursos para el progreso; y a
nosotros los comunicadores, los periodistas,
un elemento vital, esencial: generar ideas,
opinión y transformaciones, cobijados por
la libertad de las libertades: la expresión. De
bemos cumplir con nuestras tareas y metas.
La misión nos lleva al destino y éste lo crea
mos todos. Tenemos fuerza para hacerlo y lo
vamos a lograr.
"Señor Rector, el gremio de periodistas ma
triculados en la ANPERT, reiteramos, le
mostramos compañía, solidaridad, integra
ción y compromiso para salir adelante. Hon
ramos su talento, aptitud y potencial.
"Aquí, señor, Rector no sabemos negociar
lealtades, aquí TODOS SOMOS UNO."
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Mario Di Costanzo
La tragedia pa
ra muchos mexi

canos persiste, incluso a
un año de los temblores.
Muchos viven aún en la
calle después de que per
dieran su casa. Recupe
rar el patrimonio no ha
sido cosa fácil. El titular
de la Condusef se anota
rá hoy un punto a favor
al presentar un modelo
de seguro de daños aso
ciado a un Crédito Hipo
tecario bancario, para
que los afectados por de
sastres naturales puedan
tener una cobertura que
les permita reconstruir
su vivienda sin necesidad
de endeudarse más.

Ernesto Cordero
Después del sis
mo del 19S, el

entonces presidente del
Senado y los legislado
res anunciaron que
crearían un fondo de 50
millones de pesos que
sería entregado a dam
nificados. Tal parece
que los legisladores sólo
aprovecharon el mo
mento para quedar
bien. Pasó un año y no
se sabe nada del desti
no de ese fondo, ni si
quiera hay certeza de
que se creó. Al presi
dente del Senado le fal
tó cumplir algunas pro
mesas. Sólo se fue, mal
hecho.
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Voto por voto, casilla por casilla
La elección en Puebla se fue a tiempo extra.
El Tribunal Electoral ordenó el recuento de la totalidad

de los votos. De modo que los ganadores todavía no
ganan y los perdedores pueden dejar de serlo.
El cúmulo de irregularidades que se han detectado
tiene, según el Tribunal, sustancia para que cada
voto se cuente de nuevo.
De modo que el PAN y Morena deberán montar de
inmediato otra vez sus cuarteles de campaña para
seguir el proceso de recuento.
No hay nada escrito. Es posible que el resultado se
quede como está y también que dé un vuelco.

¿Flor de un día?
Se trata de un grupo que vive de hacer panchos.
Son los Panchosvilla, especialistas en extraer
beneficios del Estado con el chantaje del uso de la
fuerza,
Sus encontronazos con los granaderos capitalinos se
han convertido en una tradición chilanga.
Aunque usted no lo crea, con frecuencia intimidan a las
autoridades que les permiten hacer sus trapacerías con
tal de que no armen alboroto.
Su especialidad es la invasión de predios, como el
ubicado en la calle de Roma 18. Una vez invadidos
los convierten en colonias de precaristas a los que
les cobran el servicio.
En el caso del predio de Roma 18 de la colonia
Juárez los Panchosvilla incluso se hicieron pasar por
damnificados del sismo para recibir apoyos.
Hay que celebrar que finalmente la autoridad capitalina
haya decidido aplicar la ley. Ya veremos si se trata de la
flor de un día.

AMLO privilegia al sur
Le fue bien al Presidente Electo en su gira de ayer

por Oaxaca. Volvieron los actos multitudinarios y los
vítores

Ha sido la menor escala de la gira de agradecimiento de
López Obrador por todas las entidades del país.
En las escalas previas, Nayarit, Sinaloa, Jalisco,
Baja California Sur no se vio, ni de lejos, el mismo
entusiasmo, en alguna de ellas se registraron hasta
silbatinas.

El Presidente Electo ha privilegiado a las entidades
del sur, las más golpeadas por la marginación,
para sus políticas públicas de bienestar. De hecho,
Oaxaca será la sede de la nueva Secretaría de
Bienestar, actual Sedesol.
Optar por el Sur es una decisión irreprochable, porque
ahí se encuentran los estados que más necesitan el
apoyo.

Cultura de la prevención
A lo largo del día de ayer, en ocasión del aniversario
del sismo, las emociones estuvieron a flor de piel entre
los habitantes de la Ciudad de México.
Las ceremonias oficiales, restringidas a un grupo de
funcionarios, dieron paso al macrosimulacro en el que
participaron millones de ciudadanos.
Los simulacros son una de las claves de la prevención,
que es la mejor herramienta que tienen los ciudadanos
para salvaguardar sus vidas y su patrimonio.
La prevención no se restringe a saber qué hacer
en caso de sismo, incluye crear una cultura que va
desde el conocimiento detallado del subsuelo hasta
el manejo de los seguros, pasando, claro, por la
optimización de la alerta sísmica.
En México seguirá temblando. La construcción de la
cultura de la prevención es una tarea colectiva.

pepegr¡llocronica@gmail.com
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ASÍ LO DICE
LA MOHT
Simulacro Senado
FEDERICO LA MONT
Protección Civil: El presidente del Senado, Marti Batres,
conminó a no politizar protección civil y reiteró que "no
se permitirá, en un país que apostará a una economía de
mercado con inclusión social, la privatización de tres re
cursos: salud, agua y educación, menos en un país sus
ceptible al tránsito de fenómenos de la naturaleza como
sismos, huracanes y tormentas tropicales".

Cambios: El expresidente de la ALDF y coordinador
del PRD de la LX legislatura registró avances en preven
ción y organización ciudadana como cambios en la nor
matividad de construcción y la necesidad de poner énfa
sis en los Atlas de Riesgo para la evacuación de
poblaciones.

Rigor: Al preguntarle si la rigidez financiera del Sena
do tiene su origen en la "Austeridad y Trabajo" del expre
sidente Adolfo Ruiz Cortines, sostuvo que la Presidencia
representa a la Cámara Alta. En la pasada contienda,
MBG presentó 50 acciones legislativas para impulsar po
líticas sociales abiertas y reconoció que "con el presu
puesto asignado al Congreso de la Unión, superiores a los
de una entidad se propicia el despilfarro".

Senado PRI: Su coordi
nador Miguel Osorio
Chong dijo que bajo el ar
gumento de tortura, algu
nos de los 200 detenidos
por el caso Ayotzinapa
pueden salir en libertad
cuando fue corroborado
que participaron en los he
chos del 26 de septiembre
y desmintió la versión de
una verdad histórica, por
lo que el nuevo gobierno
puede investigar los expe
dientes sin encontrar algo
distinto a lo informado.

¿Regreso del PRI?: Des
de el 1 de julio la militancia
del PRI no gira más sobre

dupla tradicional Emilio Gamboa y Manlio Fabio Beltro
nes si no en el senador MOC, quien a partir de la cons
trucción de acuerdos con MC, PAN y PVEM puede resuci
tarla en las elecciones de gobernador en BC 2019 porque
estimó "las derrotas no son para siempre y son suficien
tes 14 similares de nuestra bancada con amplia experien
cia para asegurar equilibrios".

¿Quiénes son?: El expresidente de los diputados por
Yucatán, lorge Carlos Ramírez, la presidenta y antecesora
del PRI, Claudia Ruiz Massieu, y Beatriz Paredes, con
quienes "impulsaremos una agenda eminentemente so
cial en nuestra condición de oposición vigilante, cons
tructiva no así maximalista" en la cual ofreció respaldar
la nueva alternativa de AMLO.

Versiones: Previa difusión de integrantes de comisio
nes los senadores Morena, Napoleón Gómez Urrutia y
Nestora Salgado serían relegados de Economía y Dere
chos Humanos que pasarían al PAN y su correligionario
Armando Guadiana a Energía. Quien será de Relaciones
Exteriores, Héctor Vasconcelos afirmó que la nueva polí
tica exterior del gobierno de izquierda fortalecerá los
principios tradicionales como Doctrina Estrada de no In
tervención y recordó que ese precepto fue elaborado por
el extitular de la SRE, Genaro Estrada, en 1930.

El expresidente
de la Al OF y coordi
nador del PRD de la
LX legislatura registró
avances en preven
ción y organización
ciudadana como
cambios en 1.a nor
matividad de cons
trucción y la necesi
dad de poner énfasis
en los Atlas de Riesgo
para evacuaciones

Fecha: 20/09/2018

Página: 8

Area cm2: 203

1 / 1

Columnas Políticas

Federico La Mont, Así lo dice Lamont

Federico La Mont

Costo: 6,629

Página 40



Morena exige anular Puebla; cadáveres ambulantes,
descomposición social; "pos no llegó" AML0

Ni se emocionen.
El recuento voto por voto casilla por casilla que el Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federación (Trife para los cuates) ordenó en
Puebla no arrojará nada nuevo.

cPor qué?
Pus porque los están acusando de tramposos, no de tontos.
La triquiñuela está perfectamente armada.
Rafael Moreno Valle y compás tienen todo bsyo control.
La esposa del ex gobernador de Puebla, Martha Erika Alonso, aplaudió la

decisión, porque sabe que no sucederá nada.
Fernando Chevaller Raunova, presidente del Tribunal Electoral de Puebla

(TEP), es incondicional del ex gobernador y hasta trabajó en su administración.
Fue coordinador de Recursos Naturales en la Secretaría de Desarrollo Rural,

Sustentabilidad y Ordenamiento Territorial (SDRSOT) y vivió un conflicto de inte
rés, porque sus hijos y hermano fueron candidatos en la elección del 1 de julio.

luis Miguel Barbosa, candidato de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) a
gobernador, descalificó el recuento, porque, dijo, los votos ya fueron manipulados.

La manipoulación del material electoral que el Instituto Electoral del
Estado y sus direcciones, así como de los Consejos Distritales y los Consejos
Municipales hicieron ha sido permanente, por lo que la certeza está perdida,
dijo Luismi en un comunicado.

No tenemos confianza en lo que se va a encontrar, ya que el material electoral ha
estado en manos de quienes han manipulado la elección y lo hemos acreditado, dijo.

Miguel Santiago Reyes Hernández, académico de la Universidad
Iberoamericana, hizo una investigación de la elección y en una muestra de 12.1 por
ciento de las actas halló discrepancias en las actas y en la suma total de votos.

Acusa fallas en el conteo distrital del Instituto Electoral Estatal (IEE).
En el equipo de Barbosa prevén que no cambiarán las cifras de forma importante,

pero sostienen que se hallarán inconsistencias que sustentarán sus controversias.
Ahora, están a la espera de las impugnaciones madre. Esas continúan en el

tribunal estatal y, cuando éste les dé palo, como se prevé por estar a las órdenes
del equipo de Moreno Valle y su sucesor, Antonio Gali Fayad, acudirán al Trife.
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Los cadáveres ambulantes, una mentada
Los cuerpos ambulantes no reclamados de Jalisco son un reflejo de la realidad
en México. De la descomposición.

Desde el lúgubre sexenio de Felipe Calderón Hlnojosa se han cometido 240
mil homicidios dolosos y han desaparecido, al menos, 40 mil personas.

Diariamente se acumulan cuerpos en la morgue.
Y es inaceptable que los gobiernos gasten miles de millones de pesos en

compras absurdas y salarios de virreyes, mientras no hay servicios básicos.
Y un servicio forense lo es.

La administración, que no gobierno, de Aristóteles Sandoval, en Jalisco con
cluye en la polémica.

Sus escándalos personales se conocieron más que sus obras a favor de los jaliscienses.
La violencia, que se disparó en ese estado, como en Guan^juato, porque los

cárteles disputan plazas y rutas, provocó que se agotaran las gavetas y criptas.
Pero, burocracia e insensibilidad combinadas, a alguien se le ocurrió que

rentar un tráiler refrigerado, luego dos, era una solución... mientras se amplia
ban las instalaciones. Y enviarlos de un municipio a otro, mejor.

La Fiscal Central de Jalisco, Marisela Gómez Cobos, dice que no saben quién
autorizó el traslado, la salida. ¿Creen que somos estúpidos?

En uno de ellos hay 273 cuerpos. En el otro, 49.
En total son 444 y sólo sesenta han sido identificados conforme al protocolo.
Huellas dactilares, fotografías, placas dentales, ADN y más.
Así estuvieron dos años.
Y Aristóteles Sandoval, ignorante. (Dice que no lo sabía).
Y se deshace de Luis Octavio Cotero, director del Instituto Jalisciense de

Ciencias Forenses (IJCF), y del fiscal general, Raúl Sánchez Jiménez.
cY quién se deshace de él y de su ineficacia?
La insensibilidad y traer los cadáveres paseando, como objetos, es un insulto.
Una falta de respeto para los muertos y para sus familiares.
cCuántos de esos 444 podrían ser familiares de quienes a gritos pidieron ayu

da a Andrés Manuel López Obrador el viernes pasado en el foro de Tlatelolco?
¿Y de las fosas descubiertas en Veracruz, donde han hallado, hasta ahora,

300 cráneos?
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Miguel Angel Yunes, gobernador con los colores del PAN, pasó más tiempo
en su pobre gobierno impulsando a su hijo, Miguel Angel Yunes, que trabando.

Y ahí están los resultados.

Cierto que Veracruz ya estaba hundido en la violencia, pero lo sabía desde
que peleó por la gubernatura, que no venga ahora con discursos y mentiras.

En octubre de 2012, dos meses antes de irse, el gobierno de Felipe Calderón
hizo un ridículo mayúsculo (otro), similar.

El cuerpo de Heriberto Lazcano, El Lazca, fundador del cártel Los Zetas, se
fugó de la morgue de Sabinas, Coahuila.

cLo recuerda?

El importador de las decapitaciones y los Kaibiles, soldados guatemaltecos
entrenados para matar, murió en un enfrentamiento con la Marina.

Ahí no termina el ridículo y lo kafkiano.
La morgue no era tal. No existía.
Una funeraria llamada García, a donde fue llevado el cuerpo de El Lazca,

funcionaba como Servicio Médico Forense (Semefo).
Y sí, ahí practicaban, o practican, necropsias o autopsias.

Pos no llegó
Lo ocurrido ayer a Andrés Manuel López Obrador en Huatulco, Oaxaca, es un
ejemplo de lo que podría suceder durante los próximos seis años.

El vuelo de Viva Aerobús, con destino a la CDMX, se retrasó cinco horas,
debido al mal tiempo.

De inmediato, las redes sociales se inundaron con videos del presidente
electo en un café de la terminal aérea, en los que reitera que, pese a todo, no se
subirá al avión presidencial.

Ese que no tiene ni Obama.
El tabasqueño debería repensar su decisión.
Acaso que no use el TP01 o el TP02, pero puede optar por otra aeronave de

las que tiene el gobierno federal.
Y sumar a su equipo de seguridad a algunos elementos del Estado Mayor

Presidencial (EMP) o de cualquier otra fuerza federal.

Aún no pagan
Petróleos Mexicanos (Pemex) aún no paga el adeudo de 35 millones de dólares,
más actualizaciones, que tiene con la empresa Consorcio Grup Servicci Petroliere
(GSP) por la renta de una plataforma de perforación en el Golfo de México.

El contrato 421002873 fue firmado con Pemex Perforación y Servicios el 11
de enero de 2013, pero, pese a ser por mil 66 días, fue concluido el 30 de abril
de 2015 por parte de la petrolera sin explicación alguna, acusa la firma.

La empresa afirma que Guillermo Bernal Miranda, actual titular de Pemex
Perforación y Servicios; su colaboradora Adriana López Sánchez, y Fermín
Fernández Guerra Espinal, subdirector jurídico, aplazan el pago.

Vámonos: Cayó el que apuñaló al menos a uno de los dos estudiantes de la UNAM.
albermontmexayahoo.es @albermontmex
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ALHAJERO

AUN ANO
DEL SISMO
MARTHA
ANAYA

A lo largo de 12 meses hemos
atestiguado el engorroso calvario
burocrático de la reconstrucción

ay ocasiones en que no sólo los ojos
y el corazón lloran. Es el cuerpo en
tero, desde dentro, desde lo más
profundo, el que derrama lágrimas,
se duele y se estremece.
Son los recuerdos que se hacen

presentes. El sobresalto, el sonido
de la alarma, el bramido de la tierra, el tronar de los
cristales, el crujir de los muros, los gritos de angustia,
el derrumbe...
Nubes de polvo emergen aquí y allá. Polvo ama

rillento. Polvo que ahoga con su mensaje: alguna
edificación ha caído...
Nadie se atreve ponerle nombre ni número al

lugar. Sólo corremos hacia donde llama la tragedia
con señales de polvo, humo y huecos de silencio.

Uno a uno los fuimos encontrando en una esquina,
en una bocacalle, en un mulüfamiliar, en una vecindad.
Casas y edificios aplastados o a medio caer.
Amigos sepultados, familiares atrapados, vecinos

a la deriva... Y de pronto el frenesí, ¡miles de manos
removiendo piedras, ayudando gente, buscando
sobrevivientes!

Eso fue hace un año, el 19 de septiembre de 2017.
A mí me tocó vivirlo en la Condesa.
De entonces para acá, a lo largo de estos 12 meses,

he visto cómo muchos ya nunca pudimos volver a
habitar nuestros hogares; cómo otros tantos vecinos
tuvieron que emigrar ante el peligro de nuevos de
rrumbes; y cómo muchos negocios se vieron obli
gados a cerrar.

Hemos atestiguado la lentitud exas
perante con que se ha llevado a cabo la
demolición de algunos edificios (muy
pocos); pero sobre todo, hemos pade
cido el engorroso calvario burocrático
de la reconstrucción.
Pero de eso de esos miles de trá

mitesy de trabas, hablaremos en otra
ocasión.

Hoy ayer es nuestro día de duelo.
Volvemos a mirar los muros de esa casa, de ese edi
ficio que habitamos durante décadas, sus ventanales
rotos, sus gritas, su abandono...
A unos pasos nos hallamos con el hueco de otro

edificio éste sí demolido cuyos pisos más altos se
aplastaron el mismo día del sismo.
Más allá, hacia otra esquina, dostrescuatro edi

ficios abandonados, cuya sola inclinación provoca
temor.

Letreros de renta y venta de oficinas y departa
mentos se suceden de una cuadra a otra.
Extrañamente, las rentas siguen tan altas como

antes del sismo.
La mayoría de las cintas que entornaban las edifi
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caciones en peligro de derrumbe o de provocar algún
accidente, han desaparecido. Vecinos que persisten
en permanecer en lugares decretados por las autori
dades como inhabitables, se ocupan de arrancarlos
y hacerlos desaparecer. Con dificultades permanece
la del edificio Basurto.
Rostros conocidos reaparecen. Unos permane

cieron. Otros se preguntan: ¿será tiempo de volver?
Por las buenas o por las malas, la colonia busca

restablecer su vida, su cotidianidad.
Ciérralos ojos alas advertencias sobre la fragilidad

de su suelo, de los dictámenes que avisan de múltiples
edificios "bailando" prácticamente sobre pilotes que

ya no tienen de dónde asirse.
¡No importa!
La Condesa quiere recuperar sus

buenos tiempos... Y en ello está.
Ayer, sin embargo, a las 13 horas con

14 minutos el andar de los vecinos se
hizo más lento.
Algunos asomaron a sus ventanas.

Aguardaron...
La alarma sísmica sonó poco des

pués. Sabíamos que se trataba de un

simulacro.
Aun así, los corazones los corazones dieron un

vuelco.
La memoria de lo vivido un año atrás y 33 años

atrás para algunos estremecía de nuevo, como ese
día, ese medio día en que la tierra bajo nuestros pies
se remeció con violencia y la vida se nos trastocó.

• • •

GEMAS: Manta en la marcha de los damnificados:
"Construir resistencia para reconstruir la ciudad".

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM

@MARTHAANAYA

VOLVEMOS A

MIRAR LOS MUROS

DE ESA CASA QUE
HABITAMOS

DURANTE

DÉCADAS,
SUS GRIETAS
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¿FAKE NEWS?
De 2016 a 2017, el total de inversiones reali
zadas por operadores del sector telecomuni
caciones sufrió una caída de 27.7%

ues ahora resulta que la Reforma de Tele
comunicaciones, aprobada al principio de la
actual administración y que el entonces se
cretario de Hacienda, Luis Videgaray Caso,
vendió a la sociedad como la "segunda ma
dre" de todas las reformas estructurales (la
primera era la energética) porque permitiría

un desarrollo impresionante del sector, principalmente en
materia de inversiones y beneficios, fueron "fake news", según
el Instituto del Derecho de las Telecomunicaciones, IDET.
Tomando en cuenta datos del 6o. Informe presidencial,

el instituto señala que de 2013 a 2017 la inversión privada en el
sector de telecomunicaciones ascendió a 328.7 mil millones
de pesos, de los cuales 61,484 millones correspondieron al
ejercicio en 2017.

Si bien es cierto, resultan atractivas las cifras en materia
de inversiones en el sector durante el presente sexenio en
la que tuvo lugar la trascendental Reforma de Telecomuni
caciones de junio de 2013, también lo es que en el último
año se presentó un efecto negativo que genera preocupación:
de 2016 a 2017, el total de las inversiones realizadas por los
operadores del sector sufrió una caída del orden de 27.7%,
lo que significa que de un año a otro se dejaron de invertir
23,596 millones de pesos. Un
efecto que, en menor grado,
sólo se había observado en
2014, precisa el Instituto.
¿Qué generó la caída de

inversiones en 2017? Se pre
guntan los especialistas. Pues

que el agente preponderante en
telecomunicaciones, América
Móvil, optó por reducir 46.3% sus inversiones en compa
ración con 2016, mientras que el resto de operadores del
sector, segmento fijo y móvil, mantuvieron el año pasado
niveles de inversión similares a los realizados en 2016, lo que
resultó clave para que la inversión total del sector en 2017
no presentara una contracción mayor. Ante el panorama, el
IDET propone que se realice un diagnóstico objetivo para
evitar poner en riesgo los beneficios de la Reforma.

AGENDA PREVIA: El presidente de los banqueros, Mar
cos Martínez. le pidió a AMLO que en su administración

"haya realismo. Si no va a haber dinero para muchos
proyectos, no intentemos hacerlos, porque eso sí puede

acabar con las finanzas públicas sanas". ¡Cuida la lengua
Marcos! Sugieren colaboradores de López, no uaya a

ser que en ¡a próxima administración les salga con una
sorpresita, como poner un límite al cobro de las tasas de
interés de los bancos comerciales. Los "cupuleros" del
Consejo Coordinador Empresarial, encabezados por

Juan Pablo Castañón, expresaron su preocupación por
que si se cancela el Nueuo Aeropuerto Internacional de

México, habría una pérdida de 120 nvndp. de los cuales la
tercer a parte correspondería a penalizaciones por incum
plimientos de contratos. Y como que quiso poner en ridí
culo a Javier Jiménez Spriú, cuando le dijo, palabras más
palabras menos que el aeropuertito que quieren construir

en Santa Lucía no se compara con el de Texcoco que
garantiza la sustentabilidad de al menos 40 años. Si antes
no se hunde en los pantanos de la corrupción, perdón, en

las profundidades del ex lago, acotan especialistas.
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¿QUE GENERO
LA CAÍDA DE
INVERSIONES

EN 2017 ?
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Sacapuntas

Farah deja un hueco
Sensible baja tuvo ayer la Cámara de Diputados, con la
renuncia de Mauricio Farah como secretario general
de ese recinto. Tras su decisión, políticos de todos
los colores, como Ricardo Monreal Manlio Fabio
Beltrones Dante Delgado Porfirio Muñoz Ledo Canek
Vázquez Arturo Escobar, Mario Delgado y Marcelo
Torres, expresaron su reconocimiento y gratitud a su
equilibrada y eficiente labor en los últimos seis años.

Simulacro a ras de piso
Nos hacen ver que el simulacro de ayer en la CDMX
se realizó, de manera simultánea, en 28 escenarios, y
participaron más de ocho millones de personas, y casi
19 mil inmuebles. Pero no sólo por eso fue diferente
a otros años: ahora fue a ras de piso, con la gente. No
vimos a las autoridades sentadas detrás del cristal y
las cámaras del cuarto de observación del C5.
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Se resbala como pez
En el equipo del Presidente electo hay preocupación
de que el caso Odebrecht se acelere en estos días para
que, antes del 1 de diciembre, Emilio Lozoya uno de los
señalados, apenas sea sujeto a pagar algo mínimo por
el daño al erario. Inquieta en Chihuahua 216 que ese
pez gordo, y la investigación completa, se finiquite y no
pueda el nuevo gobierno aplicar un castigo ejemplar.

Dos ases bajo la manga
Nos comentan que la jefa de Gobierno electa, Claudia
Sheinbaum, se guardará hasta el último momento
los nombres de sus propuestas para la SSP y la PGJ
capitalinas. Será, nos dicen, uno o dos días antes de
su toma de protesta, el 5 de diciembre, cuando revele
quiénes ocuparán esas carteras.

Regresa Zedillo
Quien reaparecerá en México, tras varios meses de
no dejarse ver por acá, es el ex presidente Ernesto
Zedillo. Será el próximo martes, en un foro sobre la
política de drogas, que organiza el Consejo Mexicano
de Asuntos Internacionales. Nos dicen que el doctor se
pronunciará por la legalización de la mariguana, sobre
todo porque ve ahora el tiempo propicio para hacerlo.
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EL MIEDO ,
A LA MAYORIA
Lo oposición ha señalado los excesos
cometidos, pero ha sido cómplice del
poder a cambio de acuerdos políticos

ener la mayoría o mayoritear ha sido la
forma de ejercer el poder en el país y en
la ciudad, entonces por qué hay ese temor
de hacer uso de esa fuerza. Así lo hizo
el PRI y el PAN desde la Presidencia, el
PRD en la capital, ahora lo hace Morena.
La oposición ha señalado los excesos

o abusos cometidos, desde su perspectiva; pero en innu
merables ocasiones ha sido cómplice del poder a cambio
de acuerdos políticos y económicos.
Ahora Morena juega con sus números y sus aliados

en el Congreso de la Ciudad de México, movió cuadros
para fortalecer al PT y Encuentro Social, para así tener
el control de las actividades del Legislativo, son el grupo
mayoritario y van a presidir la Junta de Coordinación
Política con su coordinadora, Ernestina Godoy, y con la
migración de Jesús Martín del Campo también controlan
la Mesa Directiva.
Juntos suman 43 diputados, más los que se junten en

el camino.

En las elecciones de 2015, a pesar de ser el partido más
votado y con mayor número de representantes, la suma de
fuerzas de la oposición del PRD, PAN, PRI en la Asamblea
Legislativa del Distrito Fede
ral, impidió que Morena tuvie
ra peso en las decisiones. La
chiquillada se apoderó durante
tres años del órgano legislativo
y los morenos sólo se quejaron
y salvo unas cuantas excepcio

nes, no se distinguieron por su
ardua labor.

En un país donde el sistema hegemónico de un sólo
partido fue la escuela para la clase política hasta el año
2000, es lógico que todos los partidos reproduzcan las
mismas prácticas de control. Nadie se ha escapado, por
muy vanguardista que quiera llamarse, el poder lo ejercen
y no lo comparten.

Claudia Sheinbaum llegará a la jefatura de gobierno de
la ciudad con el mejor escenario, una mayoría apabullante
en el legislativo como en los mejores tiempos del perre
dismo, además con el respaldo federal a sus políticas de
la Presidencia y el Congreso de la Unión. Tendrá todas las
condiciones a su favor para desarrollar el proyecto que
tiene pensado para la capital del país.

En esas condiciones el fracaso sólo sería por incapaci
dad, por ello debe ser muy escrupulosa en elcumplimiento
de la oferta de campaña que hizo y el desempeño de su
equipo de gobierno.
No hay pretextos para fracasar.
La historia no acostumbró a ver el mayoriteo como un

agandalle de la clase política para el abuso, los excesos,
el favorecimiento de unos a costa de la mayoría, para
cubrirse, solapar actos de corrupción.
Vamos a ver qué uso le dan al hecho de ser la primera

fuerza de la ciudad y el país.

A LA VUELTA: De nada sirvieron ¡as pruebas y revisio
nes a las alertas sísmicas, de nueuo uoluieron afollar

algunas que sonaron con minutos de diferencia y otras
ni siquiera se activaron, el problema es que este simu

lacro era conmemorativo por el 19 de septiembre.
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VAMOS A VER

QUÉ USO LE DAN
AL HECHO DE
SER MAYORÍA
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Rozones
Diputados le ponen fecha a Robles
Ya tiene fecha la comparecencia ante el pleno de la Cá

mara de Diputados de la extitular de la Secretaría de De
sarrollo Social y actual secretaria de Desarrollo Agrario,

Territorial y Urbano, Rosario Robles, sobre quien se ha venido
exigiendo una investigación por el desvío de 700 millones de
pesos en efectivo. La cita será el próximo 16 de octubre. Hagan
desde ahorita sus reservaciones

Reconocen labor a Farah
Quien fue reconocido por su gestión como secretario

general en la Cámara de Diputados, luego de anunciar
su decisión de dejar el cargo, es Mauricio Farah. Los

líderes de Morena en San Lázaro, Mario Delgado y del Senado,
Ricardo Monreal, destacaron su profesionalismo y le agrade
cieron contribuir a una transición ordenada. El panista Roberto
Gil, el presidente de MC, Dante Delgado, y otros políticos de di
versos colores hicieron también lo propio. Vaya que lo estimaban.

Independientes, ninguno se salva
Pues con la novedad de que el T ribunal Electoral multó

a los candidatos independientes a la Presidencia por
simular apoyos. A Jaime Rodríguez Calderón, El

Bronco, por casi 258 mil pesos; a Margarita Zavala, por 201 mil
pesos y a Armando Ríos Piter, por 306 mil pesos. De suerte que
el neoleonés no ganó y los otros dos se bajaron de la contienda,
si no, qué bronca para el TEPJF.
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Martha Erika apoya el voto por voto
Luego de que ayer el T ribunal Electoral ordenara, por irre

gularidades, el recuento total de los votos de la elección
para gobernador en Puebla, la panista Martha Erika

Alonso Hidalgo reaccionó vía Twitter: "Celebro la decisión del
@TEPJFjnforma de abrir los paquetes... con esta resolución se
tendrá absoluta certeza del triunfo que obtuvimos". La toma de
protesta del nuevo gobierno es el 14 de diciembre. Y contando.

Le sale a edil hermano plagiario

Que al alcalde morenista electo de Cuautla, Jesús Co
rona Damián, le salió su hermano incómodo... al
resultar ser uno de los cuatro detenidos por secues

tro que hubo hace un par de días en el municipio morelense. Y
lo único que pidió fue que el asunto no se use "para dañar mi
prestigio y el de mi familia ante los habitantes de Cuautla". Y si
consideramos que un hermano es familia, a lo mejor le cuesta
algo de trabajo evitarlo.

Con hija desaparecida, extitular de IJCF
En medio del macabro hallazgo en Jalisco de casi 160

cadáveres en un tráiler frigorífico y del cese fulmi
nante del director del Instituto Jalisciense de Ciencias

Forenses, Luis Octavio Cotero, poco se ha comentado de la
desgracia que vive el exfuncionario, quien ha revelado tener
una hija desaparecida desde el pasado 9 de julio y que existe la
denuncia correspondiente presentada ante la Fiscalía del Estado.
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Desgaste anticipado
11 ejercicio del poder tiene como condi
ción, en la mayoría de los casos, el desgas
te. Bajo la máxima de que quien expone
se expone, es difícil evitar los innumera

bles problemas que derivan de la gobernabilidad.

No hay cómo darle gusto a todos, están los que aceptan y se
suman, y los que de plano se oponen. No hay gobernabilidad per
fecta y no hay gobierno que con sus acciones no provoque reaccio
nes con sus actos.

Lo que es de atender es que una cosa es el desgaste por ejercer
el poder y otra es tenerlo ante la inminencia de ejercerlo, como le
está pasando al futuro gobierno.

Por las razones que se quiera, estamos entre la civilidad política
y quizá también en terrenos de conveniencias mutuas. López Obra
dor ha empezado a ejercer parte del poder sin tenerlo legalmente.

Es un escenario inédito. Ni en los tiempos del PRI y su carro
completo se había presentado una transición en que el candidato
ganador y el futuro gobierno adquiriera tanta atención y presencia,
como está sucediendo ahora. No hay antecedentes, todo está sien
do nuevo y en muchos sentidos todas las cosas tienen una dinámi
ca inesperada, la cual por momentos es difícil de leer y entender.
Al nuevo gobierno le han abierto todas las puertas, lo que lo ha

colocado en una posición de privilegio antes de tener la gobernabi
lidad plena. Tiene las llaves de casi todo y sólo falta que le den las
de la puerta central.
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La posición de privilegio le ha traído al nuevo gobierno buenas y
malas noticias. Lo positivo está a la vista. Va a entrar sin necesidad
de hacer muchos movimientos para que sus funcionarios tomen
posesión y se acomoden en sus cargos.

La mayoría de ellas y ellos virtualmente ya están sentados en
sus próximas oficinas. En otros tiempos, el proceso de entrega de
oficinas y cambio de funcionarios se daba a partir de la toma de
posesión del nuevo Presidente.

El gabinete se conocía dos o tres días antes. Los cambios se lle
vaban su tiempo para instrumentarse, espacio en el que los nuevos
funcionarios conocían sus oficinas, se cumplían los requisitos de
rigor y les daban las llaves.

El proceso de cambio no va a quitar tiempo, lo cual será muy
favorable para que formalmente se pueda ejercer el poder desde el
primer minuto. A esto se suma que López Obrador decidió, desde
hace un buen tiempo, quiénes integrarían su equipo. Suponemos
que esto debe ser ocasión para que todos ya hayan hecho algunas
de sus tareas y que no empiecen de cero.

Éste es el lado positivo de lo que ha vivido el futuro gobierno.
Lo riesgoso e inquietante ha sido que a lo largo de estos, apenas
dos meses, ha entrado en un proceso de desgaste, impulsivo y de
ansiedad, que no le viene nada bien.

Le están empezando a cobrar facturas, algunas evitables, por
su intento, a veces descontrolado y atrabancando, por ejercer el
poder. El Presidente electo por momentos sigue actuando como el
candidato contestatario que hemos visto durante años. Igual está
pasando en el Congreso, sobre todo en la Cámara de Diputados.

El nuevo gobierno se está exponiendo gratuitamente y se está
llevando críticas sin estar ejerciendo el poder real. A menudo cae
en contradicciones; está moviéndose por los delicados caminos de
"lo que quise decir", lo que provoca una perspectiva inquietante
sobre lo que podría ser el futuro gobierno.

El proceso de pasar de oposición a gobierno obliga a entender
los tiempos que le toca vivir y que se ha ganado en las urnas. Los
discursos incendiarios y la idea de que nada sirve y que a partir
de su llegada debe empezar todo, no sirve, porque además no es
cierta.

Mesura y como dicen, serénense, ya les falta poco

RESQUICIOS.
El de ayer fue un día difícil para los que vivimos el

temblor en todo el país. Revivimos y sentimos la trage
dia colectivamente. Se agolparon los momentos de impotencia,
temor y hasta rabia. Nos decía uno de los muchos damnificados,
Marco Antonio Gaxiola: después de que suene la alerta sísmica
me "tendré que echar un tequila"... pues sí.

EL NUEVO go
bierno se está

exponiendo gratui
tamente y se está
llevando críticas

sin estar ejercien

do el poder rea
A menudo cae en

contradicciones
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uántos miles de millo

nes de pesos, incluidos
recursos públicos, y de
decenas o cientos de

millones de dólares, que se recibieron
de ayuda tras los sismos del 7 y 19 de
septiembre de 2017, que afectaron a
media docena de entidades federati

vas y a la Ciudad de México, y cuál fue
su destino final cuando vemos a varios

miles de damnificados que siguen en
espera de ayuda y a un año de la trage
dia permanecen en albergues, carpas y
casas de campaña en plena vía pública?

Más allá de discursos y mensajes oficiales en
los que se asegura que se ha cumplido con quienes
lo perdieron todo familia, hogares, pertenencias
ésas son las preguntas que, en medio del dolor, lá
grimas, recuerdos y reclamos, se repitieron ayer en
las ceremonias luctuosas que autoridades federales,
capitalinas y estatales encabezaron desde tempra
na hora y a lo largo del día y de la noche,

DE ESTO Y DE AQUELLO
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Con la misma generosidad con la que anuncia inver
siones de decenas y cientos de miles de millones de
pesos, para los programas que emprenderá en cuan
to asuma la Presidencia de la República, Andrés Ma
nuel López Obrador ofreció ayer en Ciudad Ixtepec,
Oaxaca, que destinará 10 mil millones de pesos a los
damnificados de ese municipio, seriamente dañado
por los sismos del año pasado.
Dijo que al monto inicial del Programa Nacional para
laReconstrucción, sumará, además, los recursos del
Fondo Nacional de Desastres Naturales, el Fonden, y
los de los seguros, en su primera etapa en 2019, ade
más de que creará una Comisión Intersecretarial
para esa tarea, en la que participarán los tres niveles
de gobierno y cuya aplicación será vigilada por los
coordinadores que ha designado en las 32 entidades
federativas.

Aprovechó ese acto en el corazón del Istmo de Te
huantepec para señalar que esas acciones serán de
apoyo también para "los damnificados de siempre,
los de los terremotos y los del régimen de opresión e
injusticia que se ha padecido por décadas en el país".
Al mismo tiempo, agregó que "los funcionarios que
actuaron mal ya fueron enjuiciados por los ciudada
nos en la pasada elección", pero que él "ya no está
en el plan de estar nada más señalando los errores;
tenemos que ver para adelante. Lo que hicieron los
que se van, bueno, ya hay un juicio público", pala
bras que tuvieron claros destinatarios en las distintas
instancias gubernamentales.
Coincidencia o no, pero ante los reiterados anun
cios de recortes salariales y el traslado de distintas
dependencias del Gobierno federal, instituciones
o algunas empresas públicas, comenzó el éxodo de
personal calificado, sea con anticipados trámites
jubilatorios o con renuncias antes de que concluya
el actual Gobierno federal, ante la amenaza de per
derlo todo.

Twitter: (SMXPulsoPolitico
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Nafué por alguna desavenencia o malentendida quo el Presidente Enrique
Peña Wieto NO presentara la iniciativa de ley para separar la Secretaría<S> de Seguridad Pública de Gobernación, como se lo pidió Andrés Manuel
López Obrador.

El problema es que el equipo de transición y la oficina de Alfonso Durazo Mon
taño aún no terminan de elaborar el documento de la separación, toda vez que
los Foros de Pacificación fueron diseñados como una fuente de información para el
diseño de la propuesta.

El tiempo se agota y difícilmente Durazo podrá despachar, a partir del 1 de diciem
bre, en la nueva secretaría: peor aún, Olga Sánchez Cordero tendrá que recibir la
¦Segob de Alfonso Navarrete Pridatal como está y, además, lograr ü,n acuerdo
con los asesores de seguridad, y el presidente electo, sobre la Guardia Nacional, que
de pronto revivió.

Entrelos pendientes están las funciones que desempeñará Alejandro Gertz Mañe
ro y si Manuel Mondragón y Kalb se integrará al gabinete de seguridad de López
Obrador o a la SSP de Durazo.

QUE OSOfiO 'NO VIO' I A f IRRUPCION DF ROSARIO
ROBLF . N¡ LA Dt LOS DUAP TF \ BORGE

Ninguna novedad en la declaración de Miguel Angel Osorio Chong
respecto al "desconocimiento" de algún desvío de recursos de Rosario
Robles Berlanga en la Sedesol y en la Sedatu, que, según la ASF y la ONG
Mexicanos Contra la Corrupción y laImpunidad, de Claudio X.González,

señalan en más de 3 mil millones de pesos.

El ex secretario de Gobernación tenía, por encima de todo, laagenda de la candidatu
ra presidencial y "tampoco se dio cuenta" de las trapacerías del entonces gobernador
de Veracruz, Javier Duarte de Ochoa, y de su esposa, Karime Matías, hasta que
el PRI perdió la gubernatura del estado.

De igual forma ocurrió, en Quintana Roo, con Roberto Borge Angulo, y menos con
el gober de Chihuahua,financierodel PRI,CésarDuarteJáquez.prófugoen Estados
Unidos, ¡porque en la Segob de Osorio Chong no lo vieron partir..!

Y a pesar del resultado histórico en niveles de violencia y miles de muertes dolosas,
más que en el sexenio de Felipe Calderón Hinojosa, Osorio, ¡quien dice que no
se expitcala tragedia priísta del 1 de julio..!, fue premiado con la coordinación parla

mentaria del PRI en el

A J¡\! "JO r.F I A NEfiLIGENfF rRAGfcDIA L>!. IH
NO H4 PASADO CASI NADA 1

Hace casi un año, el 29 de septiembre del 2017, en esta casa editorial publi
camos un reportaje titulado: Padres indignados obligan'al Tec de Monte
rrey a NOenterrar la verdad (https://goo.gl/ZVRHCQ), que provocófuertes
molestasen ladirectiva nacional delTecdeMonterrey por latrágicamuerte

de 5 jóvenes al desplomarse un puente peatonal malhecho que unía a dos edificios.

Fueel tercer artículo que puso lupa sobre una burocracia académica encabezada por
el director del ITESMCCM, Rashid Abella Yunes, y el rector David Garza Salazar,
y las torpezas provocadas por ocultar información y el trato esquivo con los padres
de familia, en especial con los familiares de las víctimas. "

Los tres artículos revelan la variable negligente en la tragedia donde murieron los
jóvenes Juan Carlos Álvarez Díaz González, Édgar Michel Anzano González,
Alejandro Meza Guerrero, Luis Manuel Pacheco Rosales y Rubén Ortiz Gar
cía, y hasta el momento no ha pasado gran cosa:

Los edificios del Tec CCM permanecen abandonados, como triste recuerdo de lo que se
pudo evitar: el 22 de ese mes publicamos un artículo testimonial titulado; "Puente del Tec
deMonterreyestabaafectado..,tragediapudoevitarse: Brigadista" (https://gop.gl/BHbjzv).

En este artículo, una brigadista a la que nombramos Camila, que participó en la
revisión inmediata al sismo del 7 de septiembre, de 8,2 grados Rlchter, a las 23:49
horas, nos confesó: "Mi padre arquitecto me alertó: Ten precaución; el puente está
dañado; el Tec tiene que hacer algo para evitar una tragedia". A este sismo le siguie
ron infinidad de réplicas.

La entonces delegada de Tlalpan, Claudia Sheinbaum Pardo, se quedó virtual
mente paralizada; junto con la Jefatura de Gobierno de Miguel Ángel Mancera
Espinosa se permitió que tanto en el colegio Rébsamen como en el Tec se contami
nara iaescena antes de concluir la investigación, lo que permitió ocultar información
valiosa en los mismos planteles.

El primer artículo publicado horas después de la tragedialo titulamos: Epicentro en el
corazón del Tec de Monterrey 20/sep/2017 (https://goo.gl/nSnP9T); en esos momen
tos, el dolor de la tragedia estaba a flor de piel; aún NO era el momento de reflexio
nes y de los ¿por qué pasó esto..? ¿Se pudo evitar..? ¿Cómo es posible que colapse
un puente tan transitado..?, y más. Léalos; la historia es generosa con las lecciones,
siempre y cuando las queramos aprender.
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Quién sabe cuál sea finalmente el resultado
de la consulta educativa lopezobradorista. Lo
único cierto hasta ahora es que ya hay un ga
nón... y es pariente del próximo subsecretario
de Gobernación.

Resulta que la empresa que organiza la
consulta en las 32 entidades federativas, que
se encarga de contratar los apoyos, de enviar
equipos de avanzada, de arrendar la infraes
tructura, de contratar capturistas, y de proce
sar las ponencias que se espera lleguen a 50
mil para su publicación final, se llama Geren
cia del Poder.

Y esta consultora es, ni más ni menos, propie
dad de Eduardo Robledo Rincón, ex Gober
nador de Chiapas y padre de Zoé Robledo,

próximo subsecretario de Gobernación. Para
más señas, Robledo padre fue compañero del
futuro titular de la SEP, Esteban Moctezuma,
en el gabinete zedillista.

Sería bueno saber qué tan jugoso es este
contrato y, sobre todo, si Andrés Manuel Ló
pez Obrador está enterado. ¿O a poco no le
han dicho? Es pregunta con toda educación.

No se lo digan a nadie, pero días antes de que
estallara el escándalo del desfalco de 700
millones de pesos, Rosario Robles se volvió
visitante asidua de la Auditoría Superior de la
Federación.

Quienes la vieron dicen que se reunió
vaaarias veces con David Colmenares, el ti
tular de la ASF que fue la que denunció ante
la PGR la desviación de recursos en Sedesol
y Sedatu por medio de un intrincado sistema
ilegal, que incluía desde empresas fantasma
hasta universidades públicas.

No se sabe de qué hablaron, pero lo que
sí se sabe es que después de que se dio á
conocer hace unos días el desfalco, hubo una
reunión de alto nivel con integrantes del ga
binete federal cuatro secretarios de Estado y
dos subsecretarios no para castigar el hurto,
sino para investigar ¡quién dio el pitazo!

Con el mismo cuidado con el que leen las eti
quetas de los alimentos, así están analizando
organismos civiles de defensa de los consumi
dores el curriculum de Ricardo Sheffield.

Y por lo que han visto hasta ahora, nomás
no les convence que el guanajuatense llegue
a la Profeco. Dicen que tiene un alto conteni
do de grasas saturadas por su relación con los
gasolineras, a los que favoreció como alcalde
de León. Y, lo peor, que le falta mucho valor
nutrimental como procurador, pues no se le
conoce experiencia en ese tema.

Y como pasó de ser un panista de toda la
vida a ser un morenista de ocasión, dicen que
Sheffield, además... ¡es transgénico!

drmisfucnlL'S (¡iruhirm.i com
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Red
Compartida
El IMSS, de Tufiic Miguel

Ortega, es uno de los orga
nismos que más se ha robustecido
durante los últimos años, prueba
de ello es el crecimiento de la plan
tilla de derechohabientes, la crea
ción de infraestructura nueva y el
ejercicio sano de sus recursos.
En ESTE último punto es de

resaltar que al apegarse a la con
tratación de servicios mediante

licitación pública, se han conse
guido ahorros millonarios a los
que empresas como Source Toner
de México, de Carlos Iñigo, han
contribuido en gran medida, ya
que al encargarse del abasteci
miento de equipo de cómputo e
impresión se encuentran involu
crados casi en el 100% de la opera
ción diaria, en donde ha significa
do ahorros de un doble dígito en
los últimos años para este servicio,
situación que toman en cuenta
desde ya en el equipo de Germán
Martínez.

Trato digno y capacitación
constante a los empleados,

tecnología de punta, así como
labor social, fueron algunos de los
elementos tomados en cuenta por
las transportistas internacionales
Penske Logistics y Cargo Iíisk
Management, para entregar el
Certificado CRM a la empresa
mexicana de Grupo Traxíón: Auto

Express Frontera Norte (AFN). Así,
la firma dirigida por Ernesto
Haua fortalece sus metas y valores
de calidad en sus servicios.
La organización Vecinos

Unidos de Coyoacán inició
una campaña de firmas en charge.
org para solicitar a Eduardo Rovelo
Pico, contralor general de la Ciudad
de México, que realice los trámites
necesarios para llevar a cabo una
auditoría a la demarcación.

Reconocen que están en el
último tramo de la administración

y por ello es que consideran que es
oportuno que el contralor general
realice los avances necesarios en ia

materia para que el gobierno
entrante pueda continuar con la
investigación y sancionar a los res
ponsables de las faltas administra
tivas que hasta ahora han quedado
impunes.
PD: ¿está sometido a fuego

amigo el comisionado gene
ral de la Poiicía Federal, Manelich
Castilla Craviotto en el tema de

que la Policía Federal firmará un
contrato por 400 millones de pesos
con la empresa SOCOM SA de CV
para la adquisición de un software
que permitiría vigilar las carreteras
del país?
Adentro del organismo dicen

que 110, que no hay un sobreprecio
de 250 millones de pesos.
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Sismo
Los macrosimulacros de desalojo
por sismos se realizaron por todo el
Edomex y en Los municipios afecta
dos por Los ocurridos el año pasado
Los recuerdos Llegaron y reavivaron
el dolor de aquel entonces, La tra
gedia de Los daños a su parimonio.
EL gobernador Alfredo del Mazo
estuvo en Ocuilan y dio a conocer
Los avances en La reparación de Los
daños ocasionados en viviendas, es
cuelas, monumentos históricos, in
fraestructura carretera e hidráulica,
unidades médicas de La zona oriente

y sur de La entidad, en acciones para
Las que se destinarán más de 8 mil
500 millones de pesos.

EL próximo mes nos enteraremos
de cómo estarán integrados Los
equipos de trabajo de Los presi
dentes municipales mexiquenses
electos, ya que el Instituto de
Administración Pública del Estado

de México anunció para octubre
próximo, dos diplomados dirigidos
de manera específica a Las au
toridades electas en el Edomex.

EL primer diplomado, "Gobierno y
Administración Municipal", está
dirigido a presidentes municipales,

síndicos y titulares de área que
ejerzan funciones en las adminis
traciones municipales, para que
los servidores públicos tomen
acciones efectivas en el quehacer
administrativo" y el segundo diplo
mado es para regidores electos.
Estos diplomados se impartirán
en formato presencial, con una
duración de 90 horas y se tienen
previstas dos sedes, Toluca y Tlal
nepantla. Y ahí nos enteraremos
de quiénes acompañarán a los
presidentes municipales electos,
porque hasta el momento andan
muy misteriosos con ese tema,
no vaya a ser que sean cartuchos
quemadosy los critiquen feo.

La Dirección General de Servicios

Públicos de Cuautitlán Izcalli incre

mentó durante los últimos meses

las acciones de limpieza en el mu
nicipio para contrarrestar encharca
mientos e inundaciones, además el
llamado a la población para que no
arroje basura a la vía pública y a los
cuerpos de agua ha sido constante,
pero a veces inútil, porque cuando
desazolvan sale a relucir basura por
montones.
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Transparentar la reconstrucción
Justo en el marco de las conmemoraciones del terremoto

de 2017, en el Inai alistan un llamado urgente a todas las
dependencias involucradas en los temas de la recons
trucción para transparentar la información relacionada
con los recursos, así como para reportar los avances en
las investigaciones de los inmuebles colapsados. El ob
jetivo, nos aseguran desde el instituto de transparencia,
es que los ciudadanos que fueron afectados por el sismo
tengan información útil y actualizada al respecto, ade
más de promover un ejercicio actualizado de rendición
de cuentas. Parece que lanoticiaya puso a sudar a más de
un funcionario. ¿Será?

Ven Congreso limitado
Apenas tiene horas de instalado el primer Congreso de
la CDMX, y los diputados ya cuentan con una lar ga lista
de pendientes por atender en materia de parlamento
abierto, transparencia, nombramientos y nuevas leyes
derivadas de la recién creada Constitución capitalina.
El problema, dicen los expertos, es que hasta 90% de
los nuevos legisladores no poseen los conocimientos
técnicos adecuados para dar cauce, por ejemplo, a las 24
normas secundarias que debieran completar el marco ju
rídico de la capital, por lo que se teme que, como sucedía
enlaya extinta AsambleaLegislativa, los avances enlos
asuntos trascendentales de la ciudad sean muy lentos o,
bien, prácticamente nulos. ¿Será?

Mutis en la Seduvi
Qué intentan ocultar en la Seduvi, pues se dice que varios
colaboradores del titular de la dependencia, Felipe de
Jesús Gutiérrez, han emprendido la salida de forma
muy silenciosa. Será que el mutis se debe a que la jefa
de Gobierno electa hará una investigación a fondo a los
cientos de desarrollos irregulares que fueron autoriza
dos. ¿Será?

Conavi... ¿estás ahí?
Por cierto, se dice que la Comisión Nacional de Vivienda
(Conavi) lleva casi tres sexenios que no construye casas
de interés social enla Ciudad de México. ¿Por qué dejó
de hacerlo?, ¿fue estrategia o fue más un asunto político?
son las interrogantes que flotan en el ambiente. ¿Será?

Premian estrategia
Hasta la entre ga de los Re ed Latino Awards 2018, con 
siderados como los premios más notables en comunica
ción política para Iberoamérica, lograron colarse algu
nos estrategas mexicanos que, a pesar de enfrentarse a
la ola morenista, generaron porcentajes importantes de
votación en sus respectivas contiendas. Destacó el caso,
por ejemplo, del galardón a la campaña en Tamaulipas
de Yahleel Abdala Carmona, una can didata priista que,
con base en la comunicación directa con los votantes,
ha logrado desplazar a figuras emblemáticas en su
estado como Paloma Guillén o hasta al propio Baltazar
Hinojosa.

Fecha: 20/09/2018

Página: 2

Area cm2: 162

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 24,478

Página 62



Las
telecomunicaciones
caen en un bache

Las cifras eran exponenciales.
Tras la reforma, las inversiones priva

das en el sector de telecomunicaciones

registraban números promisorios duran
te gran parte del sexenio de Enrique PeñaNieto.
Exactamente 328 mil 700 millones de pesos de

2013 a 2017, refiere el Sexto Informe de Gobierno.
Números globales atractivos, pero con elemen

tos de preocupación en tiempos recientes.
Por ejemplo, de 2016 a 2017 el sector tuvo una

caída de 27.7%.
Si esos números relativos se traducen a absolu

tos, significaría que la contracción derivó en una
baja de inversión de 23 mil 596 millones de pesos,
efecto no visto y con menor gravedad desde
2014.
Un análisis del Instituto del Derecho de las Tele

comunicaciones (IDET), organismo privado con
fines académicos y de investigación, detectó el
motivo en el comportamiento del agente prepon
derante, América Móvil.

REFORMAEN RIESGO

El estudio trae más elementos para entender el
bache.

En 2017, América Móvil redujo 46.3% sus in
versiones en comparación con el año precedente,
comportamiento similar al registrado entre 2013
y 2014.
En contraste con ese agente económico, las

demás empresas del sector mantuvieron el año
pasado su inversión, y gracias a ello no hubo una
contracción mayor.
En términos globales, las inversiones de Amé

rica Móvil significaron únicamente 32% del total,
por 68 puntos del resto de los operadores en el país
en telefonía fija, telefonía móvil, banda ancha y
televisión de paga.

Esta baja no mermó los ingresos del agente pre
ponderante, pues percibió 59% del total y las com
pañías restantes apenas, 41%.
El IDET aporta más datos.
La principal firma del sector ha dedicado en

México durante el sexenio 9% en promedio a la
inversión, mientras en otros lugares donde tiene
presencia los números son mayores.
Por ejemplo, en Brasil el porcentaje se ubica en

21% de sus ingresos.
Ante estos números, advierte el instituto, es

necesario un diagnóstico objetivo para no poner
en riesgo los beneficios aportados al país por la
reforma de las telecomunicaciones.

¿Y DÓNDE ESTÁDIANA?
1. Muy a tiempo se fue Tatíana Clouthier.
Optó por la Cámara de Diputados porque no se

sintió predestinada para manejarla Subsecretaría
de Desarrollo Democrático, Participación Social y
Asociaciones Religiosas.
Está a punto de ser estrella en la bancada del

Movimiento Regeneración Nacional (Morena),
pero su sucedánea Diana Álvarez Maury no ha
aparecido por la Secretaría de Gobernación (Se
gob) para asumir el cargo.
Está dedicada, asegura a quien la consulta, a ela

borar las reformas a implementar en su área y en
contacto con quien debe, Andrés Manuel López
Obrador y la secretaria Olga Sánchez Cordero.
Pronto aparecerá.
2. También se fue Mauricio Farah.

Sus formas de trabajo son muy elegantes y de
nivel para los nuevos tiempos traídos por la tran
sición.
Pero se lleva el reconocimiento en redes de todas

las fuerzas políticas por su desempeño como secre
tario general de la Cámara de Diputados durante
varios años.
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